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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Айфон в придачу к маске
Молодежные лидеры предложили создать мобильные пункты 
вакцинации в университетах и общежитиях.

Тайная вечеря Никто не наступал на пятки
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Эпидемиологическая ситуация по коронавирусной инфекции 
в нашей области остается неустойчивой.

На минувшей неделе жители 
дома 29/3 по улице Ермекова Ка-
раганды обнаружили на дверях 
своих подъездов объявления, кото-
рые гласили: дом не подготовлен к 
зиме, не проведены промывка и 
опрессовка системы отопления, 
не получен акт готовности. Если в 
срок до 20 августа не будут прове-
дены необходимые процедуры, то 
здание просто отрежут от тепло-
централи, а восстановление будет 
проводиться уже за счет жильцов.

   Все это люди прочли с недо-
умением. Во-первых, никто не 
подозревал, что прежнего КСК 
уже не существует: никакой ин-
формации донесено не было, ни-
кто не разговаривал с жильцами о 
том, что теперь все тяготы комму-
нального хозяйства ложатся пол-
ностью на их плечи. Во-вторых, 
подготовкой дома к зиме все же 
должен был заниматься КСК еще в 
конце прошедшего отопительного 
сезона и только потом передавать 
имущество владельцам квартир 
вместе со всеми документами. Но 
сделано этого не было, так что над 
домом нависла угроза остаться зи-
мой без тепла. 

И такая ситуация сложилась во 
многих домах областного центра. 
Реализация изменений в законе о 
жилищных отношениях, как обу-

хом по голове, ударила ни о чем не 
подозревающих карагандинцев: 
многие КСК быстренько самолик-
видировались, бросив дома со все-
ми их проблемами. А растерянные 
люди теперь вынуждены срочно 
решать сыплющиеся проблемы: 
получить акт готовности к зиме, 
менять трубы или элеваторы в 
подвале и т.д. 

ПРОЗРАЧНОСТЬ 
И ДОВЕРИЕ

Еще до недавнего времени ос-
новной формой управления объ-
ектом кондоминиума были КСК. 
В него мог входить как один, так 
и несколько домов сразу. В ор-
ганизации были председатель, 
бухгалтер и штат специалистов 
- сантехники, электрики, двор-
ники. Люди ежемесячно платили 
определенную сумму исходя из 
стоимости одного квадратного 
метра жилплощади, взамен могли 
рассчитывать на услуги по обслу-
живанию своего дома. Зачем по-
требовалось менять устоявшуюся 
систему? Разработчики закона 
обосновали это тем, что жильцы 
постоянно жаловались на работу 
КСК, качество обслуживания до-
мов, отсутствие открытой и про-

зрачной работы, на расход общих 
денег на нецелевые направления 
и т.д. Как пояснили в областном 
управлении энергетики и ЖКХ, 
имелись факты фальсификации и 
подлога документов при приня-
тии решений, снижение доверия 
к органам управления, не была 
обеспечена прозрачность в сборе 
и расходовании средств. Зачастую 
решения по использованию денег 
принимались одним человеком - 
председателем кооператива. Часто 
обязанности перед жильцами не 
выполнялись, не предоставлялась 
отчетность о работе, не было об-
ратной связи с собственниками 
квартир. Были случаи самоволь-
ного захвата, продажи или сдачи в 
аренду общего имущества - перво-
го этажа или подвального помеще-

ния - без обсуждения с жильцами. 
Все это привело к тому, что 7 

января 2020 года вступил в силу 
Закон «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законода-
тельные акты Республики Казах-
стан по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства», согласно 
которому действующими форма-
ми управления стали объединения 
собственников имущества (ОСИ) 
и простые товарищества (ПТ). Но-
вая реформа полностью переложи-
ла всю ответственность за управ-
ление домом на самих жильцов, 
объясняя это благими намерения-

ми. Так, работа нового объедине-
ния должна строиться по принци-
пу: один счет - один дом. То есть 
собранные жильцами средства 
тратятся только на содержание их 
здания, а не на решение проблем 
других домов. Нет необходимости 
тратить собранные суммы на со-
держание большого штата специа-
листов, а председатель избирается 
из числа собственников - то есть 
это должен быть человек, которо-
му все доверяют. 

Алгоритм создания ОСИ та-
ков. Инициативная группа жиль-
цов дома созывает собрание, на 

котором избирается совет дома 
минимум из трех человек сроком 
на три года, а также председатель 
из числа собственников квартир 
сроком на год. Также необходимо 
выбрать управляющего из жиль-
цов или найти управляющую ком-
панию, которая и займется обслу-
живанием здания. Помимо этого, 
нужно определить ревизионную 
комиссию из трех человек или 
одного ревизора, который будет 
следить за расходованием собран-
ных средств. Председатель ОСИ 
должен собрать документы - заяв-
ление, протокол собрания, устав, 
предоставить их в ЦОН для реги-
страции ОСИ и получить справки 
о госрегистрации. 

Дальше - еще сложнее. Пред-
седатель обязан открыть в банке 
второго уровня сразу два счета 
- текущий и сберегательный. С 
текущего счета средства тратят-
ся на сегодняшние проблемы, а 
сберегательный необходим для 
решения глобальных - замену 
крыши, оборудования, ремонт 
подъездов и т.д. А еще оформить 
акт приема-передачи всех доку-
ментов на дом, определить состав 
всего общедомового имущества, 
составить проект годовой сме-
ты расходов на его содержание и 
на ее основе рассчитать, сколько 
обязана ежемесячно платить ка-
ждая квартира. При утверждении 
сметы расходов учитывается доля 
затрат на управление объектом 
кондоминиума - не более 30% и не 
менее 70% на содержание общего 
имущества. После председатель 
с согласия жильцов находит сер-
висную компанию, которая будет 
обслуживать их дом, а также за-
ключает договоры с коммуналь-
ными предприятиями. На него же 
ложится обязанность мониторить 
стабильность взносов и при необ-
ходимости работать с должника-
ми. Отчеты жильцам председатель 
обязан предоставлять по итогам 
каждого месяца и года, а работу 
самого председателя проверяет 
ревизионная комиссия. 

ЖКХ

ОСИ: помощи от государства не проси
Зачем людей без опыта бросают в коммунальное пекло?

Светлана АНАТОЛЬЕВА

 Не успели изменения в закон о жилищных отношениях 
начать реализовываться на практике, как жители 
многоэтажек уже прочувствовали на себе все проблемы 
новой реформы. Речь идет о ликвидации привычных 
всем КСК и организации на их месте ОСИ - объединений 
собственников имущества, или ПТ - простых товариществ. 
Выяснилось, что исчезнувшие КСК оставили людей с кучей 
нерешенных проблем незадолго до начала отопительного 
сезона.

РЕАЛИЗАЦИЯ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОНЕ О 
ЖИЛИЩНЫХ ОТНОШЕНИЯХ, КАК ОБУХОМ ПО 
ГОЛОВЕ, УДАРИЛА НИ О ЧЕМ НЕ ПОДОЗРЕВАЮЩИХ 
КАРАГАНДИНЦЕВ: МНОГИЕ КСК БЫСТРЕНЬКО 
САМОЛИКВИДИРОВАЛИСЬ, БРОСИВ ДОМА СО ВСЕМИ 
ИХ ПРОБЛЕМАМИ. 

СТР. 3 

В нашу газету поступило 
обращение от жительницы 
Юго-Востока областного 
центра по поводу отсутствия 
дворового освещения по 
адресу: ул. Карбышева, дд. 15 
и 15/2, ул. Муканова, дд. 14/2 
и 14/3.

За ответом на этот вопрос мы обра-
тились в акимат района имени Казы-
бек би города Караганды.

По словам заместителя районного 
акима Максута Кожанова, освещение 
во дворе по Карбышева, дд.15 и 15/2, 
на днях будет восстановлено силами 
подрядной организации.

- В рамках гарантийных обяза-
тельств ТОО «Астана Базис-А» при-
обрело новое фотореле и накануне 
вечером его заменило, - сказал М. 
Кожанов. - А освещения дворовой 
территории по улице Муканова, дд. 
14/2, 14/3, не было. Аппарат акима 
района установку опор освещения 
еще не производил. В связи с чем 
данный адрес мы включили в план 
работы на 2022-2024 годы. Работы 
планируется выполнить при усло-
вии соответствующего финансиро-
вания.

АКТУАЛЬНО

Для родителей, работающих 
в будние дни, предусмотрели 
возможность подготовить 
детей к новому учебному 
году. Теперь они могут 
приобрести школьную 
форму и канцелярские 
принадлежности в магазинах, 
которые будут открыты с 
понедельника по пятницу до 
22.00.

На днях вышло новое постановле-
ние главного санитарного врача Кара-
гандинской области Юрия Залыгина, 
согласно которому всем торгово-раз-
влекательным центрам, оптово-рас-
пределительным центрам, а также 
торгово-фермерским центрам (неза-
висимо от размещения на данных объ-
ектах пунктов вакцинации) при ис-
пользовании приложения «Ashyq» 
разрешено продлить график работы 
до 22.00. За исключением располо-

женных внутри аптек, супермаркетов 
и продовольственных павильонов. А 
те, кто имеет статус «Лидер «Ashyq», 
могут торговать до полуночи.

Однако это послабление действу-
ет только в будние дни, в выходные 
по-прежнему их деятельность прио-
станавливается. 

Чтобы родители, не имеющие лич-
ного транспорта, после покупок могли 
добраться до дома, в отделе комму-
нального хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог 
Караганды приступили к переговорам 
с поставщиками услуг.

По словам руководителя отдела 
ПТ Темирлана Талдыбаева, со всеми 
предприятиями, оказывающими ус-
луги пассажирских перевозок внутри 
города, постараются договориться, 
чтобы те увеличили график движения. 
А пока общественный транспорт до-
ступен до 21.00.

Соб. инф.

Да будет свет!

Форменный шопинг

 Вопросы регионального содержания в 
обеспечении качества образования, а так-
же задачи на грядущий учебный год вчера 
обсудили учителя и власти региона на тра-
диционном августовском совещании педа-
гогов под руководством акима области. 

 - С 1 сентября в областном центре начнет 
свою работу новый Дворец школьников, 
- рассказал, открывая совещание, Женис 
Касымбек. - В преддверии нового учебно-
го года отремонтировано 164 объекта об-
разования на сумму более 6,3 млрд тенге. 

Обеспечение безопасности позволило обо-
рудовать все организации образования тре-
вожными кнопками и системой голосового 
оповещения, 60% организаций - турнике-
тами, 70% - спецохраной. На это было вы-
делено 608 млн тенге. С января начнем об-
новление всей системы видеонаблюдения.

 Как вы знаете, этот год начался с серьез-
ных преобразований в сфере образования. 
Управление районными и городскими от-
делами образования и финансирование 
организаций образования перешли на об-
ластной уровень. Но главная цель этих пре-
образований - снижение разрыва между ре-
гионами в качестве получения знаний. 

Все хотят учиться
Задача - возобновить обучение в штатном режиме и восполнить пробелы в знаниях школьников

Светлана СВИЧ

 Несмотря на пандемию, совершенствованию сферы образования по-
прежнему уделяется много внимания. В этом году на организацию 
учебного процесса в области выделено 182 млрд тенге - это 40% от общего 
бюджета области. Ведется строительство 11 учреждений образования: 
четырех школ и стольких же пристроек в Караганде, Жезказгане, Сарани, 
Жанааркинском и Шетском районах, двух детских садов в Жезказгане 
и Сатпаеве, Дворца школьников в Сатпаеве. До конца года планируется 
ввести восемь объектов.

СТР. 2  
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 С нового учебного года нам 
предстоит начать внедрение новой 
модели дошкольного образования. 
Ее отличительной особенностью 
является вовлечение родителей в 
воспитание детей. Оценка каче-
ства работы детских садов теперь 
также будет зависеть от родите-
лей. Главой государства постав-
лена задача к 2025 году охватить 
100% детей в возрасте от 1 года до 
6 лет дошкольным образованием. 
В нашей области это цифра со-
ставляет пока 84%, до конца года 
планируется довести его до 86% за 
счет ввода 3 тысяч новых мест в 
частных детских садах.

 Что касается школьного звена, 
мы убедились, что дистанцион-
ный формат имеет ряд серьезных 
недостатков, которые отрицатель-
но сказались на качестве знаний 
учащихся. Именно поэтому в но-
вом учебном году Глава государ-
ства ставит задачу - возобновле-
ние обучения в штатном режиме 
и принятие мер по восполнению 
знаний школьников. 

 Как рассказала руководитель 
управления образования области 
Гульсум Кожахметова, в связи с 
эпидемиологической ситуацией 
сегодня возникает ряд проблем 
с качеством обучения. Поэтому 
в новом учебном году главная 
задача - восстановить учебный 
процесс, повысить его эффектив-
ность. 

 Одна из них - обеспечение ква-
лифицированными кадрами. В 
этом году курсы повышения ква-
лификации прошли 330 педагогов, 
из них 11% - по инклюзивному 
образованию. 165 педагогов до 
конца года будут проходить кур-
сы по переходу на новую модель 
дошкольного образования. 368 пе-
дагогов дошкольных организаций 
впервые прошли аттестацию по 
новому формату, что позволяет им 
получать от 30% до 50% надбавок. 
В области подготовку кадров по 
специальности «Дошкольное вос-
питание и обучение» ведут 6 кол-
леджей. Сегодня в них обучается 
1 146 человек, за счет госзаказа в 
этом году выделено еще 685 мест. 
В данных колледжах реализуется 
программа прикладного бакалав-
риата - это позволяет им продол-
жать обучение в высших учебных 
заведениях с третьего курса. 

 - В связи с пандемией уже 

второй год 48% воспитанников 
дошкольных организаций вы-
нуждены находиться дома с ро-
дителями, - сообщила главный 
педагог региона. - Для этой кате-
гории детей в новом учебном году 
планируем начать работу по про-
екту «Онлайн-дошкола». Педагоги 
будут проводить онлайн-занятия 
продолжительностью 40 минут, а 
также направлять родителям раз-
работки для самостоятельных за-
нятий.

 С целью предотвращения кор-
рупционных рисков в этом году 
все дошкольные организации пе-
реведены на единую электрон-
ную платформу, что позволяет 
осуществлять контроль за распре-
делением мест и подушевым фи-
нансированием. Кроме того, у нас 
появилась возможность одним 
кликом получать все необходи-
мые статистические данные: от 
посещаемости до очередности. 
Внедрение модуля контроля пи-
тания «Виртуальный склад» дало 
возможность осуществлять закуп 
и распределение продуктов через 
электронный склад в утвержден-
ных нормами порциях.

Для улучшения работы дошколь-
ных организаций через мобильное 
приложение «Colibri» внедрен 

общественный онлайн-рейтинг. 
Это позволяет узнать мнение ро-
дителей о работе дошкольной 
организации по 10 критериям: от 
качества питания и чистоты поме-
щений до качества образователь-
ного процесса.

Прекращение традиционного 
учебного процесса в школах при-
вело к снижению уровня образо-
вания. В прошлом учебном году 
дистанционно обучалось более 
73 тысяч школьников 6, 7, 8 и 10 
классов, а это 36% от общего кон-
тингента. В школу ходили учени-
ки с первого по пятый, девятого и 
одиннадцатого классов, но формат 
обучения был смешанным - часть 
занятий проходила дистанцион-
но. Поэтому в этом году приняты 
меры по повышению качества об-
разования. Прежде всего разрабо-
тан комплексный план по обнов-
лению знаний учащихся, в рамках 
которого проведен анализ по вы-
явлению факторов и причин, влия-
ющих на низкую успеваемость. На 
весенних каникулах были органи-
зованы дополнительные занятия, 
а на летних - школы для всех же-
лающих. Охват составил более 57 
тысяч детей, или 28% от общего 
контингента.

 Студенты педагогических вузов 

и колледжей во время практики 
проводили индивидуальные за-
нятия с учащимися, получивши-
ми дистанционное образование. 
Преподаватели Карагандинского 
университета им. Букетова орга-
низовали онлайн-репетиторство 
по основным предметам для уче-
ников 10-11 классов.

 В грядущем учебном году для 
развития глобальных компетенций 
для учащихся 5-8 классов начнется 
реализация новых курсов по выбо-
ру: «Добропорядочность и этика», 
«Экология», «Эмоциональный 
интеллект и критическое мыш-
ление», «Медиаграмотность». С 
апреля реализуется новый проект 
для детей сельских школ - заоч-
ная школа «Жас математик», где 
охвачено 100 учащихся 5-6 клас-
сов. Занятия проводятся педаго-
гами Центра развития интеллекта 
«Зердели» по авторской програм-

ме магистра математики Мауита 
Рысбекова.

 В рамках проекта «Ауыл - қала» 
педагоги специализированных 
школ провели онлайн-консульта-
ции для сельских школьников. В 
августе они организовали двухне-
дельные индивидуально-группо-
вые занятия по анализу решений 
олимпиадных и дополнительных 
заданий, по подготовке к ЕНТ. 

 В новом учебном году запуска-
ется проект «Виртуальная школа». 
В его рамках будет проходить он-
лайн-обучение по математике, ка-
захскому, русскому и английскому 
языкам для учащихся 5-7 классов. 
Учащиеся, набравшие по итогам 
тестирования более 50% макси-
мального балла, будут приглаше-
ны в каникулярную школу для 
очных занятий и консультаций по 
профильным предметам.

 - Одним из критериев рейтин-
га регионов является количество 
призеров республиканских и меж-
дународных олимпиад. К сожале-
нию, по итогам 2020 года у нас 
низкие показатели, - призналась 
Г. Кожахметова. - Для решения 
этой проблемы мы запускаем но-
вый проект «Профильная школа» 
для подготовки резерва олимпий-
ской команды области, в который 
войдут учащиеся 7-9 классов. 
Профильные школы организуются 
на базе двух наших вузов - Кара-
гандинского университета имени 
академика Е.А. Букетова и Кара-
гандинского университета Казпо-
требсоюза. 

 Нам нужно решить еще одну 
проблему, которая в нынешних 
условиях приобрела государствен-
ный масштаб - чтение художе-
ственной литературы молодыми 
людьми, а точнее его полное от-
сутствие. Доля молодых людей, 
которые редко или вообще не 
читают книги, составляет око-
ло 79%. По оценке грамотности 
чтения казахстанские школьники 
заняли лишь 69-е место среди 79 
стран-участниц. Карагандинские 
школьники набрали 422 балла из 
555 и показали третий результат 
по республике.

 Для решения этого вопроса и в 
целях реализации поручения Гла-
вы государства в области разра-
ботан проект «Читающая школа». 
На его реализацию в текущем году 
будет направлено 300 млн тенге. 
Особое внимание уделяется об-
новлению и пополнению фонда 
художественной литературы и 
укреплению материально-техни-
ческой базы школьных библиотек. 
Для стимулирования учащихся к 
дистанционному обучению про-
водятся масштабные мероприя-

тия: конкурсы, акции, челленджи, 
конференции. В рамках классных 
часов раз в неделю будет орга-
низовано чтение книг учителями 
и учащимися продолжительно-
стью от 15 минут до одного часа. 
В начале учебного года по плану 
каждому классу выдается список 
книг, необходимых для чтения. За-
тем дети обсуждают прочитанное 
и обмениваются мнениями.

 В начале этого года стартовала 
акция «Одна семья - одна книга», 
направленная на развитие семей-
ных культурных ценностей, обмен 
мнениями по прочитанным про-
изведениям, обсуждение и чтение 
одной книги с родителями.

 Подводя итоги совещания, аким 
области озвучил основные задачи 
для нового учебного года. Прежде 
всего необходимо увеличить охват 
детей от 1 года до 6 лет дошколь-
ным образованием с 84% до 86,5% 
за счет привлечения частных ин-
вестиций. С целью выявления 
проблемных зон и повышения ка-
чества предоставления образова-
тельных услуг внедрить до конца 
года общественный рейтинг для 
школ и колледжей. В рамках ре-
спубликанского проекта «Читаю-
щая школа» и до конца 2022 года 
на 100% обновить художествен-
ный фонд в библиотеках школ и 
колледжей. В целях увеличения 
охвата детей с ограниченными 
возможностями продолжить рабо-
ту по дальнейшему развитию и со-
вершенствованию инклюзивного 
образования. Продолжить работу 
по повышению уровня професси-
ональных навыков педагогов и ад-
министрации школ, обеспечить их 
служебным жильем. Охват школь-
ников внеурочной деятельностью 
должен увеличиться с 66,7% до 
86%. Необходимо продолжить 
работу по развитию патронатного 
воспитания и открытию прием-
ных семей. В сфере технического 
и профессионального образова-
ния сделать акцент на развитии 
дуального обучения и увеличить 
долю студентов, охваченных этой 
формой обучения, с 12 до 20%. 
Во всех колледжах необходимо 
внедрить практику проведения де-
монстрационного экзамена с уче-
том стандартов WorldSkills.

- Для реализации этих задач бу-
дут выделены необходимые сред-
ства, - резюмировал Женис Ка-
сымбек. - Каждый должен начать 
новый учебный год с понимания 
важности и личной ответственно-
сти за их решение. Именно от каж-
дого из нас зависит, чтобы образо-
вание нашей области всегда было 
в первых рядах республиканского 
рейтинга. 

Все хотят учиться

В отборочном конкурсе этого 
года приняли участие студенты 
2, 3, 4 курсов вузов и выпускники 
высших колледжей Карагандин-
ской области. 20 избранных кон-
курсантов, удостоившихся звания 
стажеров Школы молодого госу-
дарственного служащего, прошли 
жесткий конкурс, который со-
стоял из тестирования на знание 
законодательств, оценки личных 
качеств и эссе на соответству-
ющую тему. И каждый проявил 
себя достойно.

Руководитель управления по 
вопросам молодежной полити-
ки Биржан Алимжанов первым 
поздравил участников с Между-
народным днем молодежи и рас-
сказал о главных направлениях 
проекта. 

- Школу госслужащего можно на-
звать историческим и, безусловно, 

важным проектом для нашего реги-
она. Я сам стал выпускником этой 
школы, будучи еще студентом. Глав-
ная ее цель - привлечение на госу-
дарственную службу талантливой, 
квалифицированной молодежи, 
которая сможет поднять потенциал 
этой сферы. Государственный слу-
жащий - это не только должностные 
обязанности, но и особое доверие, 
возложенное на него обществом. 
Участники этого проекта смогут по-
полнить багаж знаний, ознакомить-
ся с действующим законодатель-
ством РК, получить возможность 
поступления на государственную 
службу, - отметил Б. Алимжанов. 

Школа молодого госслужащего 
функционирует на протяжении 
15 лет. За это время подготовлено 
более 300 выпускников, большая 
часть которых нашла свое место 
в государственных органах и по-
строила успешную карьеру. Сре-
ди них - братья Дидар и Данияр 
Смагуловы. Дидар Смагулов се-
годня - известный общественный 
деятель, Данияр занимает пост 
первого заместителя руководи-
теля департамента Агентства по 
противодействию коррупции Ко-
станайской области. Выпускник 
школы Айрат Карамурзин работа-
ет заместителем акима города Бал-
хаша, Расул Касенхан недавно по 
результатам прямых выборов был 
избран акимом поселка Гульшат. 
И таких примеров немало. 

- Школа молодого государ-
ственного служащего - это мост 

между светлыми умами подрас-
тающего поколения и системой 
государственной службы. С каж-
дым годом деятельность школы 
совершенствуется. Мы приклады-
ваем все силы для улучшения де-
ятельности проекта. К примеру, в 
этом году претенденты проходили 
тестирование на знание законо-
дательства. Аналогичное тести-
рование проходят кандидаты для 
участия в конкурсе на госслужбу, 
то есть сертификаты стажеров, по-
лучивших проходные баллы в на-
шем тестировании, позволяют им 
в течение года участвовать в этих 
конкурсах. Академия госуправле-
ния подготовила очень хорошую 
обучающую программу, - расска-
зала руководитель департамента 
Агентства РК по делам госслужбы 
по Карагандинской области Ай-
гуль Байханова.

По ее словам, в рамках обуче-
ния стажеры узнают, что такое 
государственная служба, чем за-
нимаются сотрудники. С участни-
ками проекта проводят индиви-
дуальную работу по улучшению 
личных навыков, таких как ком-
муникабельность, умение рабо-
тать в команде, быстро находить 
решения и т.д. Кроме того, они 
проходят обучение, которое по 
законодательству посещают все 
госслужащие раз в три года, что 
позволит выпускникам быстрее 
адаптироваться в выбранной ими 
сфере. 

После обучения участников 
ожидает стажировка в госорганах 
по выбранным ими направлени-
ям.

- Думаю, что вы хорошо об-
думали и взвесили шаги, кото-
рые делаете сегодня ради своего 
будущего, ведь звание государ-
ственного служащего - большая 
ответственность. Мы в свою оче-
редь постарались собрать для вас 
самых интересных тренеров и 
талантливых, креативных пред-
ставителей молодежи, которые 
могли бы поделиться своим опы-
том, энергией и мотивацией. На-
деюсь, они смогут передать вам 
огонь в своих глазах, и вы также 
будете гореть изнутри желани-
ем делать нашу страну лучше, 
- пожелал участникам директор 
филиала Академии государствен-
ного управления при Президенте 
РК по Карагандинской области 
Серикжан Байбосынов.

Построй удачную 
карьеру
Сымбат АКИМХАНОВА

Новый сезон проекта «Школа молодого госслужащего» торжественно открыт в Караганде. 
Из более чем 40 претендентов на стажировку до финала дошли 20 новобранцев, которые 
смогут получить все необходимые навыки и знания для работы в государственных 
органах.

В регионе набирает 
обороты программа 
«Бастау Бизнес». В 
этом году основам 
предпринимательства уже 
обучились 1 472 человека. 
Гранты на развитие 
собственного дела 
получили 446 выпускников 
проекта.

Общая сумма грантов составила 
260,2 млн тенге.

- В нашей области по «Бастау 
Бизнес» за 2021 год планирова-
лось обучить 1 250 человек. Мы 
уже превысили это количество. С 

16 августа стартовал пятый поток, 
обучение пройдут еще 175 слуша-
телей, - отметил директор палаты 
предпринимателей Карагандин-
ской области Ернар Кульпеисов.

Как показывает практика, вы-
пускники проекта отдают предпо-
чтение сфере сельского хозяйства 
- на нее приходится 71% всех биз-
нес-проектов. В областном центре 
начинающие предприниматели 
предпочитают сферы услуг, об-
рабатывающей промышленности 
и торговли. 65 процентов биз-
нес-проектов в Караганде прихо-
дится именно на них. 

Соб. инф.

Проекты 
о земле

РАСПОРЯЖЕНИЕ
секретаря Карагандинского областного маслихата

№ 1-5/9-362
г. Караганда  1 августа 2021 г.

О созыве VI внеочередной сессии 
областного маслихата

Созвать внеочередную, VI сессию областного маслихата 26 августа 
2021 года в 10.00  (ул.Алиханова, 13, конференц-зал).

Серик УТЕШОВ,
секретарь Карагандинского 

областного маслихата

СООБЩЕНИЕ
На рассмотрение внеочередной, VI сессии областного маслихата 26 

августа 2021 года вносятся вопросы:

1. О внесении изменений в решение XLIV сессии Карагандинского 
областного маслихата от 10 декабря 2020 года № 588 «Об областном 
бюджете на 2021-2023 годы».

2.  Разное.
Серик УТЕШОВ, 

секретарь Карагандинского 
областного маслихата

К СВЕДЕНИЮ

ПОСЛЕ ОБУЧЕНИЯ 
УЧАСТНИКОВ 
ОЖИДАЕТ 
СТАЖИРОВКА В 
ГОСОРГАНАХ ПО 
ВЫБРАННЫМ ИМИ 
НАПРАВЛЕНИЯМ.

 СТР. 1

 В НОВОМ УЧЕБНОМ 
ГОДУ ЗАПУСКАЕТСЯ 
ПРОЕКТ «ВИРТУАЛЬНАЯ 
ШКОЛА». В ЕГО РАМКАХ 
БУДЕТ ПРОХОДИТЬ 
ОНЛАЙН-ОБУЧЕНИЕ 
ПО МАТЕМАТИКЕ, 
КАЗАХСКОМУ, 
РУССКОМУ И 
АНГЛИЙСКОМУ 
ЯЗЫКАМ ДЛЯ 
УЧАЩИХСЯ 5-7 
КЛАССОВ. 
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Что касается простого товарищества (ПТ), то, 
в отличие от ОСИ, это не юридическое лицо, 
вместо председателя там избирается доверенный 
житель. 

Даже не вдаваясь в прочие подробности, ста-
новится ясно: председатель должен быть «осво-
божденной единицей». Невозможно выполнять 
огромный список обязанностей и держать под кон-
тролем многоквартирный дом в свободное от рабо-
ты время. Соответственно, возникает вопрос: кто 
согласится на эту должность? Работающие люди 
не уйдут со своего места, чтобы заниматься комму-
нальным хозяйством, а пенсионеры просто не смо-
гут выдержать такой нагрузки. Председатель КСК 
должен быть на связи 24 часа в сутки, потому что 
проблемы возникают и днем, и ночью и решать их 
нужно оперативно. Однако в акиматах уверены, что 
заниматься текущими крышами и дырявыми труба-
ми можно и после рабочего дня либо распределять 
обязанности с советом дома, что равнозначно пере-
ложению их на самих жильцов. 

 «СЫРОЙ» ЗАКОН 
Зарегистрированные и работающие до внесе-

ния изменения в Закон РК «О жилищных отно-
шениях» кооперативы собственников квартир 
могут осуществлять свою деятельность до 1 
июля 2022 года. После КСК должен реоргани-
зоваться в управляющую или сервисную компа-
нию. Продолжить обслуживание домов в новом 
статусе они смогут только в случае, если там бу-
дут выбраны ОСИ или ПТ. Однако действующие 
председатели, на практике знающие, как сложно 
содержать многоквартирный дом в порядке, счи-
тают новые изменения в законе недоработанны-
ми. При их осуществлении возникает огромный 
список вопросов и проблем.

- Я работаю в системе ЖКХ уже 17 лет, 
- говорит председатель ТОО «Караганди-
нец-2030» Лариса Суворова. - У нас в КСК состо
ят 23 дома микрорайонов «Орбита - 1 и 2». Пока 
еще мы работаем по-старому, моя главная задача 
- подготовить жилье к отопительному сезону. А 
потом придется открывать свою сервисную ком-
панию, потому что ОСИ не сможет само обслу-
живать дом.

Скажу прямо: нововведения в некоторых аспек-
тах неплохие, но нельзя всех грести под одну гре-
бенку. Я считаю, что ОСИ должны создаваться в 
новых домах, в которых по 300-400 квартир и бо-
лее. Во-первых, жильцы получают здание с нуля, 
без сотни проблем типа текущей крыши, старых 
элеваторных узлов, дырявых труб, рассыпаю-
щихся лестничных пролетов и т.д. Им передают 
в собственность новостройку, и уже от них самих 
зависит, как они ее будут содержать - вот это спра-
ведливо. А вручить людям старые дома, которым 
по 50-60 лет, куда нужно вкладывать миллионы, 
неправильно. Не смогут жильцы со средним до-
статком и пенсионеры их довести до ума. 

Во-вторых, большая часть домов, относящихся 
к нашему КСК, состоит всего из 20 квартир. И на 
эти 20 семей ложится тяжелое финансовое бре-
мя содержания здания. Есть же огромная разни-
ца - или когда собирают деньги 100-120 квартир, 
или 20. Они также должны создать свое ОСИ, 
открыть счета и перечислять туда деньги. В-тре-
тьих, когда собирается сумма с двух десятков 
домов, мне легче равномерно решать текущие 
проблемы, распределяя их на нужды всех. А один 
маленький дом не справится с такими затратами.

У меня, продолжает председатель, есть дома, в 
которых мы привели в порядок практически все 
- заменили трубы горячей и холодной воды, кана-
лизации, установили новый элеватор, отремонтиро-
вали крышу и дошли до того, что планировали сде-
лать и фасады. Но теперь один дом не потянет такие 
масштабные работы, и это остается только мечтой. 

Благодаря тому, что мы подняли жильцам та-
риф - это было сделано на общем собрании с 
согласия жильцов - и на счетах за зиму собра-
лись определенные суммы, в этом году удалось 
установить десять дорогостоящих козырьков над 
подъездами, уже не собирая с людей денег. Ни-
кто нас не заставлял, но мы хотели сделать людям 
добро. Когда готовим дома к зиме, ни копейки 
дополнительно не просим сдать, все работы про-
водим за счет общих сборов. В прошлом году по-
красили все детские площадки, сделали песочни-
цы, отремонтировали лавочки. Теперь же все это 
превратится в огромную проблему: на каждую 
работу нужно собрать деньги, найти подрядчика 
и только тогда приступать.

Каждое ОСИ должно открыть два счета, но это 
очень нерентабельно. Сейчас за свои 23 дома я 
плачу всего 12 тысяч тенге за обслуживание еди-
ного счета в банке, а отдельные ОСИ будут пла-
тить банкам в общей сложности 360 тысяч. Зачем 
тратить на это средства жильцов? Мало того, есть 
печальный опыт: инфляция превращает суммы 
на накопительных счетах просто в пыль. Один 
мой дом собрал деньги за месяц, и мы очень бы-

стро поменяли им систему горячего водоснабже-
ния. Второй дом собирает деньги два года, и пока 
они копятся, обесцениваются, и мы никак не мо-
жем купить на них все необходимое - материалы 
дорожают на глазах. То же самое, боюсь, может 
происходить и с будущими накопительными сче-
тами. 

 Есть и еще одна проблема - это должники. 
Сейчас мы активно сотрудничаем с Центром 
коммунальных платежей - отправляем им дела 
на нерадивых жильцов, там работают грамот-
ные юристы, которые передают документы в 
суд, после чего взыскивают долги. После лик-
видации КСК трясти неплательщиков придется 
самим соседям, у которых нет никаких юриди-
ческих мер воздействия - остается только при-
зывать к совести. 

Теперь своим жильцам я буду предлагать: идти 
со мной в сервисную компанию, в которую пре-
образится КСК, или создавать свое ОСИ и за-
ниматься домом самостоятельно. Как сервисная 
компания мы будем оказывать все те же услуги, 
что и сейчас, но уже по договорам. 

…На создание ОСИ и оформление всех доку-
ментов уйдет не один месяц, а решать проблему 
с подготовкой к отопительному сезону нужно 
срочно. Поэтому пока жильцы дома № 29/3 за-
нимаются этим самостоятельно, и сразу же поя-
вились проблемы: одни соседи просто отказыва-
ются скидываться, в съемных квартирах трудно 
найти хозяев, какие-то просто пустуют. Эта ситу-
ация наглядно показывает: людей, у которых нет 
ни опыта, ни времени, в очередной раз бросили в 
пекло коммунального хозяйства. На пользу жило-
му фонду это точно не пойдет. 

ЖКХ

ОСИ: помощи  от государства не проси

Светлана СВИЧ

Эпидемиологическая 
ситуация по 
коронавирусной инфекции 
в нашей области остается 
неустойчивой. Согласно 
мониторингу, рост новых 
случаев увеличился в 1,2 
раза по сравнению с двумя 
предыдущими неделями. 
Всего зарегистрировано 
76 347 лабораторно 
подтвержденных 
случаев КВИ. Показатель 
заболеваемости на 
100 тысяч населения 
составляет 5 358,2. 
Высокий показатель 
отмечается в Караганде, 
Темиртау, Жезказгане, 
Сатпаеве, Абайском и 
Осакаровском районах. 

Как сообщил главный санитар-
ный врач области Юрий Залыгин, 
наиболее подверженными инфи-
цированию остаются люди старше 
60 лет, на долю которых приходит-
ся 23% всех зарегистрированных 
случаев. По профессиональному 
составу новые случаи преобла-
дают среди работников промыш-
ленных предприятий и объектов 
жизнеобеспечения, а также нера-
ботающего контингента. Вызыва-
ет настороженность устойчивый 
рост числа инфицированных сре-
ди работников ТОО и индиви-
дуальных предпринимателей - в 
два раза, неработающих - на 17%, 
школьников - на 23%. Работники 
ИП и ТОО, сферы обслуживания и 
торговли являются группой риска, 
способствующей передаче вируса 
большому количеству населения 
при высокой контагиозности. Ре-
гистрация заболеваемости среди 
школьников также имеет высокую 
эпидемиологическую значимость 
перед началом учебного года. 

Среди факторов, поддержива-
ющих распространение вируса, 

первое место занимают контак-
ты в домашних очагах, которые 
составляют 30%, на втором ме-
сте - пользование общественным 
транспортом - 18%, посещение 
торговых домов - 16%, увеличил-
ся удельный вес случаев с неу-
становленными факторами - 19%, 
которые, по мнению санэпидеми-
ологов, косвенно свидетельствуют 
о сокрытии заболевшими участия 
в массовых семейных мероприя-
тиях. 

В связи с напряженной эпи-
демиологической ситуацией по 
коронавирусной инфекции и ин-
тенсивным распространением 
«дельта»-варианта вируса среди 
населения Карагандинской обла-
сти, а также увеличением больных 
с клиническими симптомами, в 
целях стабилизации эпидемиоло-
гической ситуации принято реше-
ние о продолжении приостановки 
деятельности всех предприятий и 

организаций вне зависимости от 
форм собственности, не участву-
ющих в «Ashyq», за исключени-
ем объектов жизнеобеспечения 
и оказания бесконтактных услуг, 
правоохранительных и государ-
ственных органов и т.д. При этом 
предприятия и организации-
участники «Ashyq» не работают 
в субботние и воскресные дни, за 
исключением вышеуказанных ор-
ганизаций.

 Однако есть и послабления. Так 
с 21 августа разрешается рабо-
тать при условии использования 
приложения «Ashyq» не только 
отдельно стоящим непродукто-
вым магазинам площадью до 2000 
кв.м, но так же и встроенным в 
здания. 

 Возобновляется деятельность 
аттракционов на открытом возду-
хе с установлением режима рабо-
ты с 7.00 до 20.00 и приостановле-
нием деятельности в субботние и 

воскресные дни, при этом остает-
ся запрет на их функционирование 
в закрытых помещениях. 

Особо пристальное внима-
ние будет уделено организации 
нового учебного года. Для того 
чтобы школы, колледжи и вузы 
могли работать в штатном режи-
ме, необходимо внедрить систему 
«Ashyq» во всех организациях 
образования и воспитания для 
контроля за инфицированными, 
невакцинированными и контакт-
ными лицами из числа педагогов 
и сотрудников, персонала обще-
житий, столовых и родителей при 
посещении. Студенты в возрас-
те 18 лет и старше должны быть 
вакцинированы - исключение 
составляют лица, имеющие ме-
дицинские противопоказания или 
переболевшие ковидом за послед-
ние три месяца. Заселять в обще-
жития учебных заведений можно 
только вакцинированных студен-

тов, за исключением несовершен-
нолетних и переболевших.

 В школах необходимо органи-
зовать раздельные входы для де-
тей начальных, средних и старших 
классов, а в средних специальных 
и высших учебных заведениях 
задействовать все входы и выхо-
ды. Ежедневно проводить фильтр 
всех сотрудников и обучающих-
ся. Запретить проведение любых 
массовых мероприятий, за исклю-
чением лекций. Отменить каби-
нетную систему обучения, разоб-
щить классы, перемены учащихся 
начальных, средних и старших 
классов нужно проводить в разное 
время. Организовать обязательное 
проветривание всех помещений, 
включая учебные, спортивные, 
производственные, рекреации и 
т.д., а также следить за дезинфек-
ционным режимом.

- С начала года на основании 
оперативных сообщений от ко-
ординационных центров терри-
ториальными управлениями де-
партамента проведено более 500 
внеплановых проверок, - рассказал 
Ю. Залыгин. - Кроме того, в депар-
тамент поступило более 1100 ма-
териалов от правоохранительных 
органов. По фактам выявленных 
нарушений режима карантина на 
объекты бизнеса наложено 1387 
штрафов на сумму более 111 млн 
тенге. Однако нарушений меньше 
не становится. Несмотря на запрет 
проведения массовых мероприя-
тий, некоторые жители области, 
игнорируя все требования поста-
новления главного санитарного 
врача, проводят тои, подвергая 
опасности не только собственное 
здоровье, но и близких. Ведь туда 
приходят люди, которые в силу 
своего возраста или состояния 
здоровья не смогут противостоять 
инфекции. 

Благодаря повсеместному ис-
пользованию проекта «Ashyq» 
выявлено 4 753 нарушителя, из 
них с «красным» статусом - 3 946, 
«желтым» - 807. Наибольшее ко-
личество нарушений приходится 
на Караганду, Жезказган, Темир-
тау, Сатпаев, Балхаш. Выявляют-
ся факты, когда жители области 
с положительным ПЦР-тестом 
посещали ЦОНы, аэропорты, вок-
залы, пытались воспользоваться 
услугами на объектах, работаю-
щих по программе «Ashyq». За 
нарушение домашнего карантина 

на физических лиц составлено 58 
протоколов об административном 
правонарушении, общая сумма 
взысканий составила более 2,5 
млн тенге. 

Напоминаем: лица, находящи-
еся на амбулаторном лечении и в 
контакте с зараженными, должны 
соблюдать режим домашней само-
изоляции. ДСЭК предупреждает: 
имена нарушителей с «красным» 
статусом будут публиковаться на 
сайтах госорганов и в СМИ. 

Вакцинация в области прово-
дится в 115 прививочных пунктах, 
работают 70 выездных бригад, 
временные прививочные пункты 
развернуты в крупных торговых 
центрах и домах. Первым ком-
понентом в регионе привито 450 
тысяч человек, вторым - более 340 
тысяч. Вакцинация - единственная 
специфическая мера профилак-
тики коронавирусной инфекции. 
Охват населения иммунизацией 
должен быть не ниже 70% - только 
так мы сможем прервать цепочку 
передачи вируса.

 Согласно новым требованиям, 
сотрудникам целого ряда пред-
приятий для продолжения работы 
необходимо либо вакцинировать-
ся, либо сдавать ПЦР-тест каждые 
семь дней, либо предоставить до-
кументы о медотводе. Если работ-
ник отказывается от вакцинации, 
то работодатель вправе перевести 
его на дистанционный формат, 
если есть такая возможность. При 
ее отсутствии руководитель имеет 
право отстранить сотрудника от 
работы на неопределенный срок 
без сохранения зарплаты и при-
нять на его место другого, вак-
цинированного работника. Здесь 
главное - обеспечить безопасность 
других сотрудников, так как один 
человек может представлять угро-
зу другим. 

- Приближается осенний сезон 
- период острых респираторных 
вирусных инфекций. Поэтому 
каждому необходимо принять 
правильное решение в пользу 
вакцинации и успеть получить 
прививку заранее для своевремен-
ного формирования иммуните-
та. В случае обнаружения у себя 
первых симптомов ОРВИ прошу 
незамедлительно обращаться за 
медицинской помощью. Не зани-
майтесь самолечением и не запу-
скайте болезнь, - призвал главный 
санитарный врач. 

Тайная вечеря
В списке главных факторов заражения - домашние очаги

 СТР. 1

Важные 
цифры

В рамках Национальной переписи населения 
2021 года гражданам будет задан 91 вопрос об их 
экономическом, социальном положении, состоянии 
их жилищных условий и так далее. Об этом на 
брифинге в Службе центральных коммуникаций 
сообщил руководитель Бюро национальной 
статистики Агентства по стратегическому 
планированию и реформам Нурболат Айдапкелов. 

- Для проведения переписи населения разработаны перепис-
ные листы, состоящие из 91 вопроса (69 вопросов и 22 уточня-
ющих подвопроса). 8 вопросов будут касаться членов семьи, 
проживающих вместе; 8 вопросов и 3 подвопроса - жилищных 
условий, 60 вопросов будут индивидуальными и так далее, - 
сказал Н. Айдапкелов. 

Он отметил, что наряду с традиционными показателями в 
переписные листы переписи 2021 года включены новые во-
просы, в числе которых: местонахождение респондента в мо-
мент счета населения; ограничение жизнедеятельности (труд-
ности со зрением, трудности со слухом, трудности при ходьбе, 
трудности с памятью и/или с концентрацией внимания); стра-
на, из которой прибыл временно проживающий на территории 
РК; цель приезда и ряд других. 

Отдельный блок вопросов будет посвящен пандемии - о за-
болеваемости и вакцинации от COVID-19, о влиянии панде-
мии на уровень доходов. 

В переписные листы включены вопросы по миграции (о 
планировании выезда за пределы Республики Казахстан, ос-
новные причины и сроки); о брачном состоянии (о вступлении 
в нынешний (или повторный) брак); по занятости (о причинах 
временной незанятости, периодичности возвращения с работы 
на место постоянного жительства); о степени владения языка-
ми, о религии. 

Как заключил глава бюро, итоги переписи будут исполь-
зоваться для экономического прогнозирования, определения 
политики в области занятости, создания других социальных 
программ, а также для выполнения функций органов государ-
ственной власти, информационного обеспечения науки и всего 
общества. 

Напомним, основной этап Национальной переписи 2021 
года пройдет в период с 1 сентября по 30 октября. Участие в 
ней можно будет принять как в режиме онлайн, так и тради-
ционным способом. Девиз переписи 2021 года - «Қазақстанда 
əркім маңызды! - В Казахстане каждый важен!» 

Соб. инф.

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПЕРЕПИСЬ

НЕВОЗМОЖНО ВЫПОЛНЯТЬ 
ОГРОМНЫЙ СПИСОК 
ОБЯЗАННОСТЕЙ И ДЕРЖАТЬ ПОД 
КОНТРОЛЕМ МНОГОКВАРТИРНЫЙ 
ДОМ В СВОБОДНОЕ ОТ РАБОТЫ 
ВРЕМЯ. СООТВЕТСТВЕННО, 
ВОЗНИКАЕТ ВОПРОС: КТО 
СОГЛАСИТСЯ НА ЭТУ ДОЛЖНОСТЬ?
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Не первый год длится «дорожная 
эпопея» в Майкудуке. Если в про-
шлом году приводили в порядок 
магистраль в нижней части райо-
на, то с этого  коммунальщики взя-
лись за участки от ТЦ «Умай» до 
первого поворота на Юго-Восток. 
Ремонт главной артерии вызвал 
неудобства для граждан. Если до 
мкр «Голубые пруды» еще можно 
проехать по объездному пути, то 
на выезде из Майкудука теперь об-
разуются заторы. Большую часть 
дороги вдоль «Голубых прудов» 
раскопали, снесли часть полотна 
и магистрали М14 в сторону путе-
провода на ХМК. По этой причине 
теперь, чтобы въехать в Майкудук, 
надо запастись терпением, так как 
нахождение в бесконечной пробке 
неминуемо. Горожане, видя такую 

картину, стали выражать свое воз-
мущение в социальных сетях, про-
гнозируя, что ремонт дорог в этом 
году явно не закончится. 

Однако у заместителя руководи-
теля отдела КХ, ПТ и АД города 
Караганды Рустема Кожакапано-
ва кардинально противоположное 
мнение. Во время объезда с жур-
налистами по участкам, которые 
приводятся в порядок, он расска-
зал о ходе проведения ремонта.

- Протяженность дороги состав-
ляет 11 км. Стараемся работать 
одновременно на всех ее участках. 
В прошлом году завершили уклад-
ку нижнего слоя по ул. Магнито-
горской, в этом году планируем 
закончить трассу от ул. Лиговской 

до магистрали М14 (первый по-
ворот на Юго-Восток). Мы пони-
маем недовольство граждан, но 
хотелось бы отметить, что работа 
ведется не только на проезжей ча-
сти, но также заменяются тротуа-
ры, светофоры, проводится осве-
щение, - отметил Р. Кожакапанов.

Он также сообщил: в настоящее 
время весь средний ремонт в Май-
кудуке приостановлен, так как 
коммунальщики заранее знали, 
что объездные и небольшие участ-
ки дорог будут эксплуатироваться. 

- Пока оставляют желать лучше-
го улицы Белинского и Лихачева, 
но их обязательно восстановим. 
В прошлом году была выполнена 
часть ул. Магнитогорской, в этом 

году прошел средний ремонт по 
ул. Бабушкина. Как только основ-
ные работы завершатся, мы начнем 
приводить в порядок указанные 
улицы. Этот вопрос находится на 
контроле у руководства города, - 
подчеркнул Рустем Кожакапанов.

Спикер также заверил, что скоро 
ремонт завершится, а с наступле-
нием холодов начнут устанавли-
вать светофоры, восстанавливать 
тротуары. Коммунальщики пла-
нируют из 11 км закончить 10,3 км 
и на поздний срок оставить лишь 
участок от путепровода до маги-
страли М14. Для быстрого окон-
чания ремонта в настоящее время 
здесь задействованы 150 единиц 
техники и 250 рабочих.

- Сейчас мы завершаем участок 
от «Востока-5» до «Востока-3», 
который укладываем нижним 
слоем. В ближайшее время его 
откроем, и транспорт будет лишь 
объезжать дорогу от «Востока-5». 
Однако установка светофоров 
пока не предусматривается, их мы 
будем вводить поэтапно. Ориен-
тировочно светофоры появятся в 
ноябре. Что касается освещения 
трассы, то уже установлено 150 
опор, сейчас ведутся работы по 
подключению, - сказал руководи-
тель отдела. 

На вопрос о том, как же пере-
ходить широкополосную дорогу 
без светофоров, особенно детям 
с началом учебного года, ответил 
старший госавтоинспектор отдела 
административной полиции УП 
города Караганды майор полиции 
Еркебулан Каримгожин.

- На данных участках усилят 
наряды патрульной полиции. С 
сентября начнут дежурство пешие 
и автопатрули. Также установят 
временные дорожные знаки - «пе-
шеходные переходы» и знаки при-
оритета - «уступи дорогу». Кроме 
того, ограничат скоростной режим 
до 40 км в час, - сообщил Е. Ка-
римгожин.

Набраться терпения и вести 
себя корректно призвал земляков 
представитель подрядной орга-
низации, главный инженер ТОО 
«Квинтек» Сапихан Жаппаров.

- Водители - народ нетерпели-
вый. Мы только укладываем горя-
чий асфальт, как машины уже на 
него заезжают, и никого не сму-
щает, что  он липнет к колесам и 
проваливается. Есть факты краж 
люков, железных штырей, кото-

рые служат нам ограничителями. 
Бывают случаи, когда нетрезвые 
горожане ложатся под асфальтоу-
кладчик, выражая таким образом 
протест против ремонта. Осталось 
лишь немного подождать, и скоро 
вся дорога будет в распоряжении 
жителей Майкудука, - говорит 
С. Жаппаров.

 Он также более подробно 
рассказал о том, как укладыва-
ются асфальтобетон, брусчатка, 
устанавливаются бордюры и т.д. 
Подрядчик отметил, что по всей 
трассе предусмотрены ливневые 
канализации, кроме тех участков, 
где есть естественный уклон.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

АКТУАЛЬНО

Ждать осталось недолго
Власти Караганды просят жителей Майкудука запастись терпением

Самал АХМЕТОВА

Они обещают, что самый масштабный проект за всю историю угольной столицы по ремонту 
дорог в этом году завершится и горожанам не надо будет долгими часами стоять в пробках.

РУСТЕМ КОЖАКАПАНОВ ЗАВЕРИЛ, ЧТО СКОРО 
РЕМОНТ ЗАВЕРШИТСЯ, А С НАСТУПЛЕНИЕМ 
ХОЛОДОВ НАЧНУТ УСТАНАВЛИВАТЬ СВЕТОФОРЫ, 
ВОССТАНАВЛИВАТЬ ТРОТУАРЫ.

ДЛЯ БЫСТРОГО 
ОКОНЧАНИЯ РЕМОНТА 
В НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ ЗДЕСЬ 
ЗАДЕЙСТВОВАНЫ 150 
ЕДИНИЦ ТЕХНИКИ И 
250 РАБОЧИХ.

Поступление в школу - один 
из важных и ответственных 
моментов в жизни ребенка и 
его родителей. Крайне важно, 
чтобы он пошел в первый 
класс подготовленным не 
только интеллектуально, но и 
психологически. Вот поэтому 
старший дошкольный возраст - 
это особый период, когда очень 
многое зависит от окружающих 
его взрослых людей.

В это время у детей дошкольного воз-
раста стремительно развиваются основ-
ные познавательные процессы - вооб-
ражение, внимание, память, мышление, 
осознание. Главная цель родителей в этом 
периоде - помочь подготовить своего ре-
бенка к школе, помочь развить его спо-
собности, тренировать память, внимание, 
воображение.

Формирование способностей происхо-
дит именно в раннем детстве. Чем раньше 
- тем лучше. Домашние занятия должны 
быть призваны развить творческие способ-
ности ребенка. Но необходимо помнить, 
что его успехи во многом будут зависеть от 
индивидуальных психофизиологических и 
интеллектуальных возможностей, поэтому 
не может быть четких временных ограни-
чений на прохождение того или иного ма-
териала или занятия. Родитель может сам 
регулировать процесс обучения, при необ-
ходимости изменяя его. 

Заниматься надо в атмосфере любви 
и положительных эмоций, чтобы в лю-
бом самостоятельном результате ребен-
ка отметить положительные моменты и 
в очень мягкой форме указать на недо-
статки. 

Направляя ребенка, не надо навязывать 
свое мнение и пытаться добиться идеаль-
ного результата сразу. Это может лишить 
малыша удовлетворенности, самостоя-
тельности, вызвать у него страх сделать 
ошибку. Давайте ребенку почувствовать 
радость от своих маленьких успехов.

Для того чтобы ваши занятия принесли 
ожидаемый результат, пользуйтесь следу-
ющими советами, которые можно взять за 
правила:

1. Внимание ребенка старшего до-
школьного возраста нестабильно - про-
должительность одного занятия не долж-
на быть больше 20-30 минут.

2. Ребенок должен заниматься с желани-
ем, испытывать интерес, влечение к обу-
чению, к занятиям.

3. Заниматься с ребенком необходимо 
систематически, а не раз в неделю, приу-
чайте его выполнять работу до конца, ак-
куратно, старательно, красиво, не бросать 
начатое. 

4. Не пропускайте, занимайтесь система-
тически, если предложенные задания пока-
жутся вам сложными для вашего ребенка. 
Занятия должны предполагать вашу актив-
ную помощь через объяснение, рассказ, де-
монстрацию и поддержку.

5. Не забывайте хвалить малыша даже 
за малейший успех. Если что-то не по-

лучается или получается плохо, то не 
заостряйте слишком на этом внимание. 
Терпеливо и спокойно постарайтесь объ-
яснить ошибку (неточность), исправьте ее 
сами или вместе с ребенком и вернитесь к 
этому заданию позже или на следующий 
день.

6. Поощряйте ребенка даже при не-
значительных успехах, никогда не надо 
сравнивать его с другим, более успешным 
и сильным учеником - ребенок должен 
чувствовать уверенность в себе и в своих 
силах.

 Занятия должны доставлять удоволь-
ствие вам и вашему малышу. Фантазируй-
те с ребенком: придумывайте сами инте-
ресные и веселые задания. 

В этот период развития и взросления 
родители должны помочь и приложить 
все усилия, чтобы ребенок стал умным, 
талантливым, учился весело и с удоволь-
ствием.

Алла КОРОТКИХ,
преподаватель ДМШ имени 

Касыма Аманжолова 
г. Караганда

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ

Занимайтесь 
с удовольствием

ЗАНИМАТЬСЯ НАДО В 
АТМОСФЕРЕ ЛЮБВИ 
И ПОЛОЖИТЕЛЬНЫХ 
ЭМОЦИЙ, ЧТОБЫ В ЛЮБОМ 
САМОСТОЯТЕЛЬНОМ 
РЕЗУЛЬТАТЕ 
РЕБЕНКА ОТМЕТИТЬ 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
МОМЕНТЫ И В ОЧЕНЬ 
МЯГКОЙ ФОРМЕ УКАЗАТЬ 
НА НЕДОСТАТКИ. 

За тем, чтобы никто не нарушал пред-
писаний главного санитарного врача, 
следят мониторинговые группы. Их дей-
ствует 112, куда входят около 600 чело-
век. С первого января текущего года они 
проверили свыше 141,6 тысячи объектов 
и выявили 2296 нарушений. Уже оштра-
фованы более половины из них. Казна по-
полнилась штрафами на сумму около 103 
миллионов тенге. 

Только в августе мониторинговые груп-
пы обошли 9395 объектов и обнаружили 
189 случаев несоблюдения требований, 
связанных с ограничениями. 

Например, 18 августа проверено 548 
объектов. Нарушителей было 15. И боль-
ше всего их оказалось в Темиртау. В ос-
новном в поле зрения контролирующих 
попадали люди, игнорирующие масоч-
ный режим как в торговых домах, так и в 
общественном транспорте.

В Сатпаеве, вопреки всем запретам на 
массовые гулянья, нарушителей обна-

ружили в одном из кафе. Аналогичных 
любителей развлечений оштрафуют и в 
Жанааркинском районе. А в Приозерске 
один из ресторанов не соблюдал режим 
работы.

Ранее гостей тоя выявили в Балхаше. 
Сигнал о проводимом там торжестве по-
ступил в координационный центр. Но в 
ресторан проверяющих не пустили. Тем 
пришлось вызывать службу ЧС и вскры-
вать оконный проем, а затем задерживать 
убегающих в степи.

Между тем мониторинговые группы 
могут фиксировать нарушения только по 
пяти санитарным требованиям. Среди 
них - режим работы, запрет на проведе-
ние семейных, памятных мероприятий, 
в том числе банкетов, свадеб, юбилеев 
и поминок, а также иных, где собралось 
много людей. Наказать могут и за несо-
блюдение социальной дистанции, масоч-
ного режима, превышение лимита чис-
ленности посетителей. 

Однако представители мониторинго-
вых групп не имеют права штрафовать 
предпринимателей. В случае выявления 
нарушений все материалы они передают 
службе санитарно-эпидемиологического 
контроля, которая и принимает решение 
о возбуждении административного дела. 

Соб. инф.

Тотальная 
проверка

ТОЛЬКО В АВГУСТЕ 
МОНИТОРИНГОВЫЕ ГРУППЫ 
ОБОШЛИ 9395 ОБЪЕКТОВ 
И ОБНАРУЖИЛИ 189 
СЛУЧАЕВ НЕСОБЛЮДЕНИЯ 
ТРЕБОВАНИЙ, СВЯЗАННЫХ С 
ОГРАНИЧЕНИЯМИ. 

 Во всех городах и районах региона усилены карантинные меры 
и ограничения в связи с ростом заболевших коронавирусной 
инфекцией.
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Сымбат АКИМХАНОВА

Новость о том, что 
занятия в новом 
учебном году вернутся к 
традиционному формату, 
не могла не порадовать 
студентов, которые 
успели соскучиться 
по аудиториям и 
однокурсникам. 
Однако радужные 
перспективы могут 
повлечь за собой другую 
проблему: к сентябрю 
ожидается большой 
наплыв иногородних, 
а также из других 
областей, что может 
привести к ухудшению 
эпидемиологической 
ситуации. 

Областное управление по во-
просам молодежной политики 
предложило оптимальное реше-
ние. Чтобы в студенческой среде 
сформировался коллективный 
иммунитет, нужна вакцинация 
против КВИ. И чем быстрее, тем 
лучше. Пока же среди профессор-
ско-преподавательского состава 
и сотрудников вузов привились 
более 4 тысяч человек, а число 
вакцинированных студентов и 
магистрантов превышает всего 
12 тысяч. Чтобы мотивировать 
учащуюся молодежь и преподава-
телей к получению необходимой 
в нынешней ситуации прививки, 
лидеры студенческих организаций 
области объявили о начале моло-
дежной акции #MaxVax.

В рамках акции планируется 
улучшить информационную ра-
боту по теме вакцинации, предо-
ставлять больше качественной 
и достоверной информации и 
поставить заслон разного рода 

фейкам. Еще молодежные лиде-
ры предложили создать мобиль-
ные пункты вакцинации на базе 
университетов и при общежитиях 
для удобства студентов. Кроме 
того, в сентябре среди студентов 
вузов проведут розыгрыш коро-
бочных наборов #MaxVaxBox. В 
базовый набор одной разыгры-
ваемой коробки входят комплект 
масок, антисептик, комплекс ви-
таминов, необходимые в учебе 
канцелярские товары и зарядное 
устройство для смартфона. По-
мимо этого, в каждом MaxVaxBox 
будут ценные призы - смартфо-
ны, гаджеты, электронные книги 

и прочее. Всего будут разыграны 
10 таких коробок. Для участия в 
розыгрыше необходимо получить 
как минимум один компонент 
вакцины, зарегистрироваться в 
специальном Телеграм-боте и 
«вшить» туда свой ИИН. Отбор 
победителей будет проходить от-
дельно в каждом из вузов обла-
сти.

Первым своим мнением на 

брифинге лидеров студенческих 
организаций поделился врач-ин-
терн инфекционного центра об-
ластной клинической больницы, 
победитель проекта «100 новых 
лиц Казахстана» Дарын Абиль-
жанов, который сейчас трудится 
в отделении интенсивной те-
рапии и реанимации и своими 
глазами видит, к каким ослож-
нениям может привести равно-

душное отношение к санитар-
ным мерам. 

- 99 процентов пациентов, ко-
торые получают лечение в нашем 
центре, - это люди, не получив-
шие вакцину. Население мира в 
целом перенесло множество пан-
демических, инфекционных забо-
леваний. Главным инструментом 
во все времена была и есть вакци-
нация. Это доказывает отсутствие 
серьезных последствий при таких 
заболеваниях, как полиомиелит, 
дифтерия, краснуха, ветрянка и 
так далее. Более 70% жителей 
вакцинированы от этих болезней, 
и поэтому в наше время они не 
так страшны.

Сейчас в области функциони-
руют 115 прививочных пунктов, 
а также доступны оба компонента 
двух видов вакцин Гам-КОВИД-
ВАК («Спутник-V»), второй ком-
понент Hayat Vak. К тому же в Ка-
рагандинскую область доставили 
два компонента китайской «Vero 
Cell», которой хватит, чтобы при-
вить до 20 тысяч жителей.

Студентка четвертого курса Ме-
дицинского университета Кара-
ганды Диана Советова рассказала 
о вреде недостоверных слухов 
вокруг темы вакцинации. По ее 
словам, акция #MaxVax поможет 
повысить информационную гра-
мотность молодежи и избавиться 
от назойливых фейков.

- Караганда вошла в «тем-
но-красную» зону, но, тем не ме-
нее, мы все чаще сталкиваемся с 
фактами покупки поддельных па-
спортов вакцинации и распростра-
нения ложных слухов в социаль-
ных сетях. При этом жители все 
более яро высказывает недоволь-
ство ограничительными мерами, 
которые вводятся в первую оче-
редь для защиты граждан. Всег-
да нужно начинать с себя, стоит 

помнить, что покупка паспорта не 
только может повлечь уголовную 
ответственность, но и не защитит 
человека в случае реального зара-
жения коронавирусом. 

О том, что студенты радостно 
восприняли новость о возврате 
к традиционному обучению, по-
делился представитель Альянса 
студентов Казахстана по Кара-
гандинской области Динмухамед 
Орынбасаров. По его словам, во 
многих сферах, в частности для бу-
дущих медиков, биотехнологов и 
других специалистов, офлайн-обу-
чение остается лучшим способом 
получения качественного образо-
вания. 

Секретарь молодежного масли-
хата города Караганды, студент 
третьего курса университета Ан-
кары Жандос Мейрманов стал 
свидетелем того, как с вирусом 
борются в Турции. 

- Сегодня там вакцину получи-
ли более 70% населения. Жители 
Турции активно идут к формиро-
ванию коллективного иммуните-
та, и это уже принесло свои пер-
вые плоды - пришел в движение 
малый и средний бизнес, снова 
открыт туризм. Что касается об-
разования, самый популярный 
метод обучения в Турции - это 
гибридный механизм, где совме-
щается и офлайн-, и онлайн-обу-
чение. То есть вакцинированные 
студенты возвращаются в свои 
кампусы, а невакцинирован-
ные обучаются онлайн. Даже 
на примере зарубежного опыта 
можно сказать, что вакцинация 
в данный момент уже не являет-
ся личным желанием отдельно 
взятого человека, сейчас это его 
ответственность перед друзья-
ми, близкими, однокурсниками и 
учителями.

На сегодняшний день самыми 
передовыми по числу вакцини-
рованных студентов и преподава-
телей являются Карагандинская 
академия МВД РК им. Бейсено-
ва, в которой привились все кур-
санты, Медицинский универси-
тет Караганды - 74,5% студентов 
и магистрантов, Жезказганский 
университет и Карагандинский 
университет им. Е.А. Букетова.

Светлана СБРОДОВА

Ярым антиваксерам 
предлагают посетить ковидный 
госпиталь. Там расскажут, какое 
количество тяжелобольных 
пациентов борется за жизнь 
и сколько у них шансов на 
полное выздоровление. Пик 
третьей волны заражения 
коронавирусной инфекцией 
зафиксирован в Балхаше.

По словам руководителя отдела зо-
нального представительства управле-
ния здравоохранения Карагандинской 
области Шолпан Калыкбековой, чтобы 
сократить количество заболевших, они 
постоянно проводят информацион-
но-разъяснительную работу.

- В связи с текущей эпидситуацией 
мы призываем людей быть рассуди-
тельнее и принять решение в пользу 
вакцинации, - говорит она. - Медлить 
нельзя! Область находится в «красной» 
зоне. Пик подъема в нашем городе свя-
зан с началом купального сезона на озе-
ре Балхаш. Отмечается значительное 
увеличение роста миграции населения. 
Отдыхающие едут из других регионов, 
стран ближнего зарубежья. Стал рас-
пространяться штамм коронавируса 
«Дельта», который агрессивнее и смер-
тоноснее. Он и спровоцировал новую 
волну эпидемии. 

Для сравнения, в 2020 году пик за-
болеваемости «COVID-19» также при-
шелся на июль и держался три недели. 
Однако тогда ежедневно регистрирова-
лось в среднем до 17 случаев. В этом 
году, начиная с середины июля и по 
сегодняшний день, фиксируется в сред-
нем 30-50 случаев заражения. А 12 ав-
густа был побит антирекорд за весь пе-
риод пандемии - заболели 93 человека. 

На сегодняшний день в ковидном 
стационаре находятся 157 пациентов. 
Один корпус инфекционного стациона-
ра заполнен на 87 процентов. В резерве 
находятся места еще в двух корпусах. 
В реанимации в тяжелом состоянии 
лежат девять человек, двое из которых 
подключены к аппарату ИВЛ. 

По словам Ш. Калыкбековой, с на-
чала года было зарегистрировано 2790 

случаев, это 3,5 процента от общего на-
селения Балхаша. Серьезную озабочен-
ность и тревогу вызывает тот факт, что 
67 процентов из них - люди старше 65 
лет - находились в отделении реанима-
ции. Ковидная пневмония у них проте-
кала в тяжелой форме, и все потому, что 
они не успели провакцинироваться. К 
сожалению, были и летальные случаи. 

- Чтобы защитить старшее поколе-
ние и тех, кто входит в группу риска, с 
июня стартовала акция «Остановим ко-
ронавирус вместе», - рассказывает она. 
- Нас поддержали крупные компании 
и предприниматели. После получения 
вакцины каждому пенсионеру выдается 
подарочный сертификат на сумму пять 
тысяч тенге. Его можно обменять на 
продукты питания или оплатить комму-
нальные услуги. На сегодняшний день, 
благодаря акции, провакцинировано 
996 пенсионеров. Кроме того, вскоре 
в Балхаш поступит китайская вакцина 
«Vero Cell», которая предназначена для 
людей старше 60 лет и пациентов, со-
стоящих на диспансерном учете с хро-
ническими заболеваниями. 

Среди студентов колледжей от 18 лет 
и старше провакцинировано 53 процен-

та. Из числа сотрудников этих образо-
вательных учреждений прививку полу-
чили 70 процентов. Остальные, в том 
числе и педагоги, имеют временные 
или постоянные медицинские отводы. 

Что касается учителей школ и воспи-
тателей детских садов, то там вакцина-
цию прошли 82 процента. 

Сегодня в Балхаше первым компо-
нентом привито 65 процентов взросло-
го населения, что составляет чуть выше 
27,5 тысячи человек. Второй компонент 
получили почти 22 тысячи. 

Прививочная кампания продолжает-
ся. Как отметила Шолпан Калыкбекова, 
в городе функционируют пять стацио-
нарных прививочных кабинетов. Также 
работают четыре мобильные бригады. 
Ежедневно они выезжают на дом, вак-
цинируют пациентов с ограниченными 
возможностями в передвижении. По 
определенным дням они бывают в ми-
крорайоне «Конырат», Рабочем посел-
ке, станции «Балхаш», поселках Тех-
снаб и Чубар-Тюбек. 

- Сейчас в среднем вакцинацию про-
ходят от 150 до 200 человек в день, - го-
ворит руководитель отдела зонального 
представительства УЗ КО. - Ажиотаж 
наблюдался с апреля по июнь. Тогда 
ежедневно в прививочные центры при-
ходили порядка 500 человек. В основ-
ном это были трудовые коллективы. С 
начала прививочной кампании всем на 
выбор предлагали четыре вида вакцин. 
Сейчас в наличии имеется «Спутник 

V». Продолжается вакцинация вторым 
компонентом - «Хаят Вакс», «Короно-
Вак», «КазВак». Ревакцинация насе-
ления, возможно, потребуется тогда, 
когда ухудшится эпидемиологическая 
ситуация в стране. Это решение будет 
принято главным санитарным врачом 
РК. 

Как подчеркивает Ш. Калыкбекова, 
уменьшение или полное прекраще-
ния распространения коронавирус-
ной инфекции, вызываемой вирусом 
«SARS-CoV-2», можно достичь только 
с помощью коллективного иммунитета. 
Причем с 70-процентным пороговым 
значением.

- Если ничего не делать, то есть риск 
заболеть «COVID-19», а это нередко 
приводит к тяжелому течению и даже 
летальному исходу, - констатирует она. 
- Эффект иммунитета после болезни 
может быть выражен по-разному: от 
отсутствия до непродолжительной за-
щиты. Ведь зафиксированы случаи по-
вторного заражения. Второй вариант 
- сделать вакцину и приобрести более 
устойчивый иммунитет. Появятся анти-
тела, способные бороться с инфекцией. 
Рисков нет. Только перенести ожида-
емые реакции организма на введение 
препарата. Отказ от прививки может 
привести к исчезновению коллективно-
го иммунитета и спровоцировать новые 
вспышки заболеваемости, а значит - 
увеличить количество смертей. 

г. Балхаш

Выбор остается за каждым
Не стоит ждать, когда окажешься в реанимации

Айфон в придачу к маске
Молодежные лидеры предложили создать мобильные пункты вакцинации в университетах и общежитиях

ЧТОБЫ МОТИВИРОВАТЬ УЧАЩУЮСЯ МОЛОДЕЖЬ И 
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ К ПОЛУЧЕНИЮ НЕОБХОДИМОЙ 
В НЫНЕШНЕЙ СИТУАЦИИ ПРИВИВКИ, ЛИДЕРЫ 
СТУДЕНЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ОБЛАСТИ ОБЪЯВИЛИ 
О НАЧАЛЕ МОЛОДЕЖНОЙ АКЦИИ #MAXVAX.

СЕГОДНЯ В БАЛХАШЕ 
ПЕРВЫМ КОМПОНЕНТОМ 
ПРИВИТО 65 ПРОЦЕНТОВ 
ВЗРОСЛОГО НАСЕЛЕНИЯ, 
ЧТО СОСТАВЛЯЕТ ЧУТЬ 
ВЫШЕ 27,5 ТЫСЯЧИ 
ЧЕЛОВЕК. ВТОРОЙ 
КОМПОНЕНТ ПОЛУЧИЛИ 
ПОЧТИ 22 ТЫСЯЧИ.

Шанс стать 
матерью
Светлана СВИЧ

 Благодаря системе обязательного 
медицинского страхования с 
начала года уже 39 карагандинок 
получили шанс стать мамами. Им 
была проведена дорогостоящая 
процедура экстракорпорального 
оплодотворения за счет средств 
ОСМС. 

 Единственная в регионе клиника, где про-
водят процедуру искусственного оплодотворе-
ния, - «Акжан» - работает с 2013 года. За это 
время в ней проведено 1600 циклов ЭКО, сей-
час в среднем через протокол проходит около 
300 женщин. За весь период работы резуль-
тативность циклов выросла с 15% до 42%. В 
этом году карагандинской клинике выделено 
100 квот на репродуктивную процедуру. 

- Благодаря Государственной программе 
«Аңсаған сəби» и системе медстрахования 
у большего количества пар появился шанс 
пройти эту дорогостоящую процедуру бес-
платно, - рассказала заведующая отделением 
ЭКО клиники «Акжан» Евгения Лапина. - 
Чтобы получить квоту, поликлиника по месту 
прикрепления пациента включает женщину в 
электронный регистр лиц, страдающих бес-
плодием. После обследования и установле-
ния причин бесплодия в течение 12 месяцев 
медорганизация направляет документы па-
циента в комиссию по высокотехнологичным 
медицинским услугам в управление здраво-
охранения области для решения вопроса о 
проведении вспомогательной репродуктив-
ной технологии в системе ОСМС. Пациент 
сам выбирает, где он пройдет процедуру 
ЭКО.

 Таким шансом недавно воспользовалась 
33-летняя карагандинка. Три года они с му-
жем пытались завести ребенка. После по-
следнего обследования в 2021 году врачи 
поставили женщине диагноз бесплодие. Но 
оказалось, что стать мамой все еще можно - 
с помощью ЭКО. Пациентка получила одну 
из 100 квот, которые были выделены клинике 
«Акжан» в рамках реализации Госпрограммы 
«Аңсаған сəби». Супруги бесплатно прошли 
все необходимые обследования и анализы, а 
в мае - саму процедуру. 

 - Я не дождалась двух положенных не-
дель, сделала тест на 7-й день, и он показал 
две слабые полоски, - поделилась счастли-
вая пациентка. - На 10-й день сдала анали-
зы, и беременность подтвердилась. Никогда 
не думала, что приду на ЭКО, у меня уже 
есть дочь, ей 12 лет. Думала, и второго сама 
рожу. Спасибо программе и системе мед-
страхования за шанс снова стать родителя-
ми. Это для всех бесплодных пар огромная 
возможность. 

ОСМС
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В областном центре подвели 
итоги соревнования среди увлечен-
ных легкой атлетикой. Этот турнир 
состоялось в рамках Дня спорта и 
Дня Конституции Республики Ка-
захстан. В нем приняли участие 
112 человек от 16 лет и старше. 

Только для мужчин и женщин 
организаторы забега - управление 
физической культуры и спорта, а 
также областная школа олимпий-
ского резерва по легкой атлетике 
- подготовили разные задания. Од-
ним необходимо было преодолеть 
четыре тысячи метров, зафиксиро-
вав свои достижения при помощи 
мобильного приложения «Strava». 
А другим засчитывалась дис-
танция вполовину меньше. Кро-
ме того, бежать разрешалось по 
грунтовой или асфальтированной 
дорожке, а также пересеченной 
местности. 

Судейская коллегия принимала 
только одно видео и скриншот, где 
видна дистанция и зафиксирован 
результат.

Запрещалось передавать гаджет 
с включенной программой друго-
му лицу. За это могли дисквалифи-
цировать. И одного такого бегуна 
все-таки сняли за фальсификацию 
- его результат был близок к ре-

кордному, поэтому сразу заподо-
зрили подвох.

Однако в целом, по словам глав-
ного судьи соревнований Владис-
лава Фризена, все прошло успеш-
но. В забеге принимали участие 
спортсмены и любители из раз-
ных городов и районов области. 
Активнее всего проявили себя 
представители Абая, Темиртау, 
Караганды. 

- Причем мужчин откликну-
лось почти вполовину больше, 
чем женщин, - говорит он. - Учи-
тывая то, что у нас непростая 
эпидемиологическая обстановка, 
людям необходимо заниматься 
спортом, укреплять свое здоро-
вье. Поэтому кросс преодолевают 
в онлайн-формате уже во второй 
раз. И с каждым годом результат 
становится лучше. Между тем, 
несмотря на то, что все добросо-
вестно отнеслись к этому состяза-
нию, были некоторые неточности. 
Например, увлекшись бегом, нам 
присылали результат вместо че-
тырех тысяч метров - четыре с по-
ловиной. В таких случаях судьям 
самим приходилось высчитывать 
среднее время. 

В итоге победителем среди муж-
чин стал Вадим Насонов. Задан-

ную дистанцию он преодолел за 
12.55 минуты. Почти 34 секунды 
ему уступил Азамат Аденов. Зам-
кнул тройку призеров Владимир 
Карпекин, показав результат 13.53 
минуты. 

Кстати, бронзовый призер зани-
мается легкой атлетикой уже четы-
ре года. 

- Бежать онлайн-забег одному 
сложно, - признается В. Карпекин. 
- Нет конкуренции, не видишь, 
кто лидирует. Получается, что все 
прошло, как на индивидуальной 
тренировке, где также преодоле-
ваю длинные дистанции. Только 
для чемпионата я бежал в Цен-
тральном парке культуры и отды-
ха. Рад, что удалось стать третьим. 
В следующий раз, надеюсь, у меня 
получится улучшить свой резуль-
тат.

Среди женщин не было равных 
Флориде Минияновой. На дистанции 
две тысячи метров она финиширо-
вала со временем 7.17 минуты. Чуть 
меньше полминуты ей проиграла 
Кристина Сергеева. А вот облада-
тельница третьего места Олеся Кра-
вец завершила забег за 8.25 минуты.

Как отметила серебряная при-
зерка онлайн-чемпионата, лег-
кой атлетикой она занимается 

уже восемь лет. И уже имеет ти-
тул чемпионки Казахстана среди 
спортсменов 2002-2003 годов на 
дистанции три тысячи метров с 
препятствиями и полторы тысячи 
метров. 

- К этому виду спорта меня при-
влек наш учитель физкультуры 
гимназии № 45, - делится Кристи-

на Сергеева. - Поначалу не совсем 
понимала, для чего мне это нужно, 
но через три года осознала, что 
необходимо совершенствоваться. 
Так я поступила в спортивный 
интернат и начала целенаправлен-
но тренироваться. И если раньше 
прыгала в высоту, то там попробо-
вала бегать длинные дистанции. 

Этот вид стал получаться у меня 
лучше. Честно говоря, я и не пред-
полагала, что на этом турнире зай-
му второе место. Думала, что про-
бежала быстрее всех. А оказалось, 
что есть и лучше время. Немного 
непривычно было, ведь рядом не 
чувствовала соперника, на которо-
го можно ориентироваться. Зато, 
по сравнению с прошлым годом, 
где я тоже стала серебряным при-
зером, у меня улучшился личный 
результат.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Никто не наступал на пятки
Пытавшихся обмануть судейство дисквалифицировали

В ЗАБЕГЕ ПРИНИМАЛИ УЧАСТИЕ СПОРТСМЕНЫ 
И ЛЮБИТЕЛИ ИЗ РАЗНЫХ ГОРОДОВ И РАЙОНОВ 
ОБЛАСТИ. АКТИВНЕЕ ВСЕГО ПРОЯВИЛИ СЕБЯ 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ АБАЯ, ТЕМИРТАУ, КАРАГАНДЫ. 

Светлана СБРОДОВА

Никаких завышенных результатов, все строго по специальной программе и в соответствии с 
установленными требованиями. В легкоатлетическом манеже Караганды наградили самых 
быстрых и ловких, принявших участие в онлайн-чемпионате. Победители получили грамоты 
и призы. Остальные любители бега удостоились электронных сертификатов.

В прошлом Н. Рекуц - учитель 
рисования, черчения, труда и пси-
хологии. После окончания педа-
гогического института осталась 
работать на кафедре живописи. 
Однако в годы перестройки реши-
ла стать свободным художником. 

- Это был нелегкий выбор, но 
мне очень захотелось работать в 
стиле реализма, - делится она. - 
Его ругали и говорили, что надоел, 
но меня это не отпугнуло. Лучше 
создателя, чем природа, я еще не 
встречала. Нашлись и ценители 
моих картин, хотя некоторые из 
них и были материально стесне-
ны. Настоящих поклонников жи-
вописи всегда должна окружать 
красота. Тогда их жизнь становит-
ся ярче, насыщеннее и разнообраз-
нее. Это особая каста людей.

Надежда Рекуц много путеше-
ствовала по Казахстану. Вдох-
новившись красотами природы, 
стала осваивать новую технику. 

Полюбила работать с полимер-
ной глиной и создавать кулоны в 
3D-технике, расписывая их акри-
лом. 

Одно время она активно изучала 
казахские орнаменты и наскаль-
ные петроглифы, делала картины 
из кожи и полудрагоценных кам-
ней. 

- Это направление стало очень 
популярным, - рассказывает ху-
дожница. - На рынке появилось 
огромное количество мастеров. 
Конкуренция росла, а спрос на 
работы падал. Мне пришлось 
искать что-то другое. И я обра-
тила внимание на безграничные 
возможности соленого теста, хо-

лодного фарфора. Это тоже очень 
интересно. Я по натуре - увлека-
ющийся человек. Мне нужно по-
стоянно развиваться и совершен-
ствоваться. Даже открывала свою 
мини-студию, где обучала детей. 
Этот процесс настолько меня 
увлек, что не могла дождаться, 
когда начнется следующий урок. 
Но, к сожалению, через некото-
рое время пришлось закрыть свое 
дело. Хотя еще питаю надежду 
возобновить этот процесс и пере-
дать свой опыт подрастающему 
поколению.

Мастер создает и авторские 
украшения для молодых мод-
ниц. Ее серьги, кулоны и броши 
эксклюзивны. И все потому, что 
работает с живым материалом. 
Найдя красивый бутон, корешок, 
растение, шишку и прочее, погру-
жает их в эпоксидную смолу. Та-
ким образом она «заливала» перья 
павлина, фазана и грача. В готовом 

виде эти изделии смотрятся беспо-
добно.

- Идею увековечить старую ко-
ряжку, найденную много лет назад 
в лесах Каркаралинска, я вынаши-
вала давно, - говорит она. - Только 
не знала, как лучше ее оформить. 
Попробовала использовать эпок-
сидную смолу, мне понравилось. 
Захотелось в этой технике порабо-
тать с цветами. С ними, конечно, 

сложнее. Они очень капризные. 
Некоторые после сушки теряют 
благородство цвета. Но меня не 
останавливают трудности. В при-
роде вы не найдете двух одинако-
вых растений. Да, они похожи, но 
если присмотреться, то все созда-
но в единственном экземпляре. 
К сожалению, жизнь у растений 
скоротечна. Мне хочется сохра-
нить эту красоту. Степь Сарыарки 

уникальна своей палитрой и до-
стопримечательностями. 

Надежда Рекуц признается, что 
не любит, когда потенциальные 
покупатели загоняют ее в опре-
деленные рамки. Говорит, нельзя 
обрывать фантазию творческой 
натуры. Иначе вместо уникальной 
вещи получится штамповка. А на 
поток художница работать не при-
выкла. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

«Лучше природы создателя нет
Светлана СВЕТЛОВА

Этой художнице впору открывать свою галерею и 
демонстрировать работы ценителям прекрасного. 
Творчество Надежды Рекуц многогранно. Она не только 
пишет пейзажи, но и вполне преуспела в прикладном виде 
искусства, создавая украшения, картины и сувениры из 
природного материала. 

НАДЕЖДА 
РЕКУЦ МНОГО 
ПУТЕШЕСТВОВАЛА 
ПО КАЗАХСТАНУ. 
ВДОХНОВИВШИСЬ 
КРАСОТАМИ ПРИРОДЫ, 
СТАЛА ОСВАИВАТЬ 
НОВУЮ ТЕХНИКУ. 

ЕЕ СЕРЬГИ, КУЛОНЫ И БРОШИ 
ЭКСКЛЮЗИВНЫ.

СТЕПЬ САРЫАРКИ УНИКАЛЬНА СВОЕЙ ПАЛИТРОЙ 
И ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТЯМИ. 
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РАЗНОЕ

 Ремонт квартир. Все виды от-
делочных работ. Тел.: 8 708 353 30 67.
 Продаю дом в г. Караганде, 

ул. Черкасская, 55 кв. м, отопле-
ние печное, электроснабжение, 
водоснабжение, септик в доме, 
хоз. постройки, баня, летняя  кух-
ня, участок 3,5 сот., 12 млн тг, торг. 
Тел.: 8 708 898 80 10, 8 777 282 15 96.
 Считать недействительной 

утерянную печать ТОО «Спарта 
KZ» (БИН 920740001163).          № 710

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
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Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru

12 СВ714
28 716 СВ23

 а
вг

ус
та

6
3

облачно

облачно

В соответствии с Земельным кодексом Республики Ка-
захстан, законами Республики Казахстан «О жилищных 
отношениях», «О местном государственном управлении 
и самоуправлении в Республике Казахстан», «О госу-
дарственном имуществе», на основании постановления 
Правительства Республики Казахстан от 3 ноября 2011 
года №1283 «Об утверждении Комплексного плана соци-
ально-экономического развития городов Жезказган, Сат-
паев и Улытауского района Карагандинской области на 
2019-2022 годы», учитывая обнаружение месторождения 
полезных ископаемых и необходимость их разработки, в 
целях решения проблем социально-экономического раз-
вития городов Жезказган, Сатпаев и Улытауского района 
Карагандинской области, акимат Карагандинской области 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Начать принудительное отчуждение земельных 
участков или иного недвижимого имущества в связи с 
изъятием земельных участков для государственных нужд 
в поселке Жезказган на землях города Сатпаев Караган-
динской области, согласно приложению к настоящему по-
становлению.

2. Датой принудительного отчуждения земельных 
участков определить 03 декабря 2021 года.

3. Определить местами обращения собственников или 
негосударственных землепользователей для осуществле-
ния согласительных процедур в городе Сатпаев - госу-
дарственное учреждение «Аппарат акима города Сатпа-
ев» по адресу: город Сатпаев, проспект имени академика 
К. Сатпаева, 108; в поселке Жезказган - государственное 
учреждение «Аппарат акима поселка Жезказган» н/п Ве-
совая по адресу: поселок Жезказган, улица Жубанова, 11.

4. Государственному учреждению «Управление вну-
тренней политики Карагандинской области» в течение 
трех рабочих дней с момента принятия настоящего поста-
новления обеспечить его опубликование в местных сред-
ствах массовой информации и на интернет-ресурсе акима-
та Карагандинской области.

5. Акимату города Сатпаев:
1) не позднее трех календарных дней после опубликова-

ния настоящего постановления направить собственникам 
или негосударственным землепользователям письмен-
ное уведомление по почте с обязательным получением 
уведомления о вручении почтового отправления о при-
нудительном отчуждении земельного участка или иного 
недвижимого имущества;

2) обеспечить регистрацию уведомления как юри-
дическое притязание в уполномоченном органе, 
осуществляющем государственное регулирование 
и контроль деятельности в сфере государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество и 

государственного технического обследования 
недвижимого имущества;

3) осуществить государственную регистрацию прекра-
щения прав собственников или негосударственных земле-
пользователей и возникновения прав государства на изы-
маемое имущество;

4) в течение одного месяца со дня получения копий пра-
воустанавливающих и идентификационных документов 
на отчуждаемый земельный участок или иное недвижи-
мое имущество обеспечить их оценку;

5) по результатам оценки стоимости отчуждаемого для 
государственных нужд имущества в течение десяти ра-
бочих дней подготовить проект договора об отчуждении 
земельного участка или иного недвижимого имущества 
для государственных нужд и направить его собственни-
ку или негосударственному землепользователю по почте 
с обязательным получением уведомления о вручении 
почтового отправления о принудительном отчуждении 
земельного участка или иного недвижимого имущества;

6) выступить стороной по договору о выкупе земельно-
го участка или иного недвижимого имущества;

7) в течение трех рабочих дней с момента принятия на-
стоящего постановления обеспечить его опубликование 
на интернет-ресурсе акимата города Сатпаев;

8) осуществить иные полномочия, предусмотренные за-
конодательством Республики Казахстан. 

6. Государственным учреждениям «Управление земель-
ных отношений Карагандинской области» и «Управление 
экономики Карагандинской области»:

1) в месячный срок с момента получения письменного 
заявления о согласии с проектом договора от собствен-
ников или негосударственных землепользователей пре-
доставить в маслихат города Сатпаев проект договора об 
отчуждении земельного участка или иного недвижимого 
имущества для государственных нужд для рассмотрения 
постоянной комиссией и согласования;

2) при достижении соглашения с собственниками и по 
согласованию с маслихатом города Сатпаев внести дого-
вора о выкупе земельного участка или иного недвижимого 
имущества на заседание акимата Карагандинской области 
для их утверждения;  

3) осуществить иные полномочия, предусмотренные за-
конодательством Республики Казахстан. 

7. Контроль за исполнением постановления «О начале 
принудительного отчуждения земельных участков или 
иного недвижимого имущества в связи с изъятием земель-
ных участков для государственных нужд» возложить на 
курирующего заместителя акима области.

Аким Карагандинской области 
Ж. ҚАСЫМБЕК 

АКИМАТ КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

19.08.2021 года № 56/01 город Караганда

О НАЧАЛЕ ПРИНУДИТЕЛЬНОГО ОТЧУЖДЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ
УЧАСТКОВ ИЛИ ИНОГО НЕДВИЖИМОГО ИМУЩЕСТВА

В СВЯЗИ С ИЗЪЯТИЕМ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ
ДЛЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ НУЖД

Приложение к постановлению акимата
Карагандинской области от 19.08.2021 года № 56/01

ПЕРЕЧЕНЬ
земельных участков или иного недвижимого имущества, подлежащих принудительному отчуждению в связи с 

изъятием земельных участков для государственных нужд в поселке Жезказган на землях города 
Сатпаев Карагандинской области

ТОО «Жайлы Ломбард», БИН 140540017674, 
сообщает о проведении торгов невостребо-
ванного имущества, которое состоится 31 ав-
густа  2021 года в 15.00 по адресу: г. Темиртау, 
6 микрорайон, дом 14.           № 709

Министерство 
информации и 
общественного 
развития РК 
объявляет о старте 
приема заявок на 
премию «Жігер» 
имени известного 
казахстанского 
тележурналиста 
Бейсена Куранбека. 

Прием заявок для участия в 
премии «Жігер» осуществля-
ется на официальном сайте 
Корпоративного фонда «Ме-
диа дамыту қоры» mdq.kz 
с 20 августа до 20 сентября 
2021 года. 

«Жiгер» - профессиональная 
премия, присуждаемая в обла-
сти журналистского мастерства 
за освещение социально значи-
мых тем. Основная цель пре-
мии - сохранить имя и наследие 
Бейсена Куранбека, талантли-
вого журналиста, обществен-
ного деятеля, лауреата премии 
Президента Республики Ка-

захстан. За свою относительно 
недолгую жизнь он успел вне-
сти большой вклад в развитие 
казахстанского телевидения, 
завоевать признание коллег и 
любовь телезрителей благода-
ря трудолюбию и беззаветному 
служению профессии.

 Условия участия: 
- в конкурсе могут принять 

участие телепрограммы ре-
спубликанского и областного 
телевидения Республики Ка-
захстан; 

- материалы, представ-
ленные на конкурс, должны 
транслироваться по телевиде-
нию с 1 января по 19 сентября 
2021 года; 

- на конкурс принимаются 
работы на казахском и рус-
ском языках; 

- в конкурсе могут принять 
участие телепрограммы, под-
нимающие актуальные для об-
щества вопросы и затрагиваю-
щие социальную тематику. 

Награды будут вручаться за 
работы, наиболее полно отра-

жающие принципы Бейсена 
Куранбека в журналистской 
деятельности. Лучшие теле-
программы будут определе-
ны по итогам голосования 
членов специального состава 
жюри, состоящего из про-
фессионалов медиаотрасли, 
общественных деятелей и со-
ратников Бейсена Куранбека. 

Победители конкурса ста-
нут обладателями диплома, 
памятной статуэтки «Жiгер» 
и денежного вознаграждения:

за I место – 1 000 000 тенге, 
за II место – 500 000 тенге и за 
III место – 300 000 тенге.

Итоги конкурса и имена об-
ладателей премии станут из-
вестны 27 сентября 2021 года. 

Впервые премия «Жiгер» 
была учреждена в 2020 году 
Министерством информации 
и общественного развития РК 
в сотрудничестве с Корпора-
тивным фондом «Медиа Да-
мыту қоры». Обладателями 
премии стали 4 представите-
ля отечественных СМИ. 

Стартовал прием 
заявок на премию 
«Жігер» имени 
Бейсена Куранбека

К СВЕДЕНИЮ
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Историю этих мест можно про-
следить не только по преданиям: 
поколения живших здесь людей 
оставили куда более наглядные 
свидетельства. Оазис Бектау-ата, 
судя по всему, обитаем с эпохи 
неолита, о чем свидетельствуют 
наскальные рисунки, найденные 
на склонах. Издревле народ, зимо-
вавший в Бектау, летом уходил на 
джайлау вдоль Сарыолен. В эпо-
ху бронзы здесь начали добывать 
руду, которая поставлялась в Ин-
дию и Китай, Персию и Египет. Во 
времена расцвета Шелкового пути 
оазис Бектау-ата стал своеобраз-
ным маяком на пути торговых ка-
раванов, идущих северным путем 
через Прибалхашье (самый высо-
кий пик в хорошую погоду виден 
из-за глади озера). Залежи руды, 
торговля и, конечно, удивительная 
природа, сильно отличающаяся от 
окружающих степей и пустынь, 
дали толчок к образованию родо-

вых объединений. О периодах рас-
цвета и упадка, а также богатстве 
царей, правящих этими краями, 
можно судить по курганам, распо-
ложенным у подножий гор. 

В частности, это огромные цар-
ские курганы сакской эпохи (эра 
раннего железа), цепи курганов 
раннего средневековья (тюркский 
период). В эпоху гуннов оазис счи-
тался священным местом: гуннские 
жрецы делали жертвоприношения 
в пещере Аулие-тас, в Бектау-ата 
проводились переговоры, конные 
и верблюжьи скачки. Этот район 
Прибалхашья оставался важным 
пунктом на торговых путях вплоть 
до конца XIX века. В настоящее 
время Бектау-ата - популярное ме-
сто отдыха и паломничества.

Высшая точка этих священных 
гор находится в 1213 метрах над 
уровнем моря. Вся возвышенность 
занимает площадь около 4000 га, в 
радиусе имеет примерно 6 км. Рас-

падается на несколько массивов: 
Бектау-ата, Сарыкулжа (Желтый 
архар), Коныркулжа (Коричневый 
архар) с перевалом между ними, 
Карашокы, Жалтас. Горы, притя-
гивающие своими удивительными 
вулканическими формами, окру-
жены тополиными и арчовыми ро-
щами. В периоды дождей и после 
зимы на склонах образуются целые 
каскады небольших озер. Здесь 
можно встретить журавлей и кули-
ков, редкого архара и джейранов.

Уникальные природные явления, 
а особенно такие оазисы средь го-
лой пустыни, как Бектау ата, всегда 
привлекали не только исследова-
телей, но и обычных людей: эти 

места почитаются как святыни и 
обрастают красивыми легенда-
ми. Большинство легенд связано с 
удивительной пещерой Аулие-тас, 
расположенной на юго-западном 
склоне западного массива Бектау-а-
та. Вход в пещеру находится на вы-
соте 600 метров, перед ним - ровная 
площадка размером примерно 5 на 
7 метров. На входе высота проема 
составляет 3 метра, но далее она 
понижается, ширина 15-метрового 
коридора также сужается по мере 
продвижения вглубь. Спуск окан-
чивается озером с холодной прес-
ной водой. В самом начале тропы, 
ведущей к пещере, стоит знамени-
тый камень «Қыз əулие» (Святая 
дева) треугольной формы - здесь 
можно увидеть большое количество 
белых ленточек на ветвях и монет. 
Под склоном также заметны руины 
древней постройки, которую мест-
ные жители называют «Əулиенің 
шошаласы» (чулан Святого). Это 
издревле почитаемые места, куда 
веками приходили страждущие и 
женщины, молящие о рождении ре-
бенка.

Одна из самых «свежих» ле-
генд советского времени связыва-
ет пещеру с именем Амангельды 
Иманова, прятавшегося в ней от 
белогвардейцев, но скорее всего 
она имеет мало общего с реальной 
историей. Многие из дошедших до 
нас старинных преданий связаны 
с чудесной историй спасения двух 
святых старцев - Бектау-ата и Бега-
зы, которые смогли переждать на-
падение в укромной пещере с не-
иссякаемым запасом чистой воды. 

Куда более интересны легенды, 
дошедшие до нас в устных сказа-
ниях и оставившие след в названи-
ях этих мест. К примеру, есть кра-
сивое предание о святом Атабеке, 
защитнике этих мест. Двое его сы-
новей-воинов Сарыкулжа и Коны-
ркулжа, оказавшись в окружении 
во время одной из битв, были пре-
вращены им в две горы - их имена 
теперь носят названия массивов, а 
их души до сих пор живут среди 
вершин. Многие легенды также 
связывают название урочища с 
именем хана Бектау-ата, который 
жил в этих местах и был влюблен в 
Бегазы - дочь соседнего хана, кото-
рая в рядах воинов вступила в бит-
ву с врагами, напавшими на страну 
своего возлюбленного.

Актогайский район

Горы, овеянные легендами

В этом году в преддверии 30-летия Незави-
симости сотрудники центра запустили проект 
«Туған елге тағзым» («Поклонись родной зем-
ле»), цель которого - изучение и популяризация 
истории малой родины посредством знаком-
ства с достопримечательностями и жителями 
города металлургов. 

Организаторы проводят встречи, диалоговые 
площадки, выпускают видеоролики и подка-
сты, посвященные людям, живущим в этом 
городе, и событиям, происходящим здесь же. 
Для начала сотрудники центра решили сами 

познакомиться с виртуальными посетителями 
и пользователями интернета. Каждый из них 
рассказал об отдельных экспозициях. 

По словам инструктора по организации мас-
совой работы Валентины Павлик, наибольший 
интерес у иностранных посетителей вызывают 
экспонаты, связанные с бытом казахского наро-
да и советским прошлым. 

Кроме того, и зарубежные гости, и наши со-
отечественники любят бывать в зале монумен-
тальной росписи, которая посвящена разным 
периодам биографии Елбасы. Интересуются 

во время экскурсии и подлинностью слитка чу-
гуна. Как рассказал научный сотрудник центра 
Андрей Каваев, за одну плавку доменная печь 
производит несколько тысяч тонн чугуна, поэ-
тому никакого труда не составило взять кусо-
чек металла для экспоната.

Хранитель фондов Эльмира Баскарбаева от-
метила, что безусловный интерес у посетителей 
вызывают документы, подписанные Нурсулта-
ном Назарбаевым, которые вместе с фотографи-
ями Лидера нации сотрудники Историко-куль-
турного центра Первого Президента собрали в 
государственных архивах Караганды и Алматы.

Кроме знакомства с наиболее яркими выста-
вочными залами и экспонатами, историки также 
продемонстрировали «Хронику Независимо-
сти», в которой отражены основные вехи исто-
рии нашего суверенного государства. Также в 
свет вышел проект «Ровесники Независимости», 
где 30-летние темиртаусцы делятся своими мыс-
лями о настоящем и будущем Казахстана. 

Историко-культурный центр Первого Прези-
дента включает в себя шесть залов, каждый из 
которых оформлен в оригинальном стиле. Над 
ними работали художники Нур-Султана, Алма-
ты, Караганды и Темиртау. Цель деятельности 
центра - раскрыть через призму автобиографии 
Нурсултана Назарбаева путь к суверенитету 
Казахстана.

История в шести залах
Самал АХМЕТОВА

Десять лет назад, также в юбилейный год суверенитета страны, на трудовой и политической родине 
Елбасы - в Темиртау - впервые распахнул свои двери перед посетителями Историко-культурный центр 
Первого Президента.

К этой встрече соперники 
подошли в хорошем настро-
ении, наши футболисты по 
итогам двух встреч в серии 
послематчевых пенальти су-
мели одолеть «Стяуа» (Ру-
мыния) и «Колос» (Украина). 
«Маккаби» вышел победи-
телем в играх с командами 
«Сутьеска» (Черногория) и 
«Спартак» (Словакия). По 
прогнозам экспертов и специ-
алистов, шансы на победу 
самого титулованного клуба 
Израиля, имеющего большой 
опыт выступлений в европей-
ских кубках, выглядели пред-
почтительнее. 

С первых минут гости 
больше владели мячом, соз-
дав опасный момент у ворот 
«Шахтера». Лишь мастерство 
вратаря «горняков» Игоря 
Шацкого спасло нашу коман-
ду от неприятностей. Хозяева 
поля защищались большими 
силами, создав мощный обо-
ронительный заслон перед 
штрафной площадкой, выдер-
жав натиск своего оппонен-
та. «Горняки» пришли в себя 
лишь к 15-й минуте, но вы-
двинутые вперед нападающие 
Айдос Таттыбаев и Евгений 
Шикавка не находили под-
держки от партнеров. В жест-
ких единоборствах в борьбе за 
мяч игроки обеих команд не 
щадили ни себя, ни соперника.

 Во втором тайме футбо-
листы «Шахтера» выглядели 
активнее, сумев отодвинуть 
игру от своих ворот. Изра-
ильтяне ответили опасными 
стандартами и несколькими 
угловыми ударами, хорошие 
моменты для взятия ворот 
упустили Идан Нахмиас и 
Ави Рикан. Тренерский штаб 
нашей команды для усиления 
атаки сделал несколько замен. 
На 73-й минуте с участием 
игроков, вышедших на поле 
стадиона «Астана-Арена», 
удалось открыть счет - Ескен-
дир Кыбырай после прохода 
по правому флангу сделал от-
личную передачу в штрафную 
площадку «Маккаби». Идрис 

Умаев, опередив на долю се-
кунды защитников, с линии 
вратарской площадки головой 
подрезал мяч мимо голкипера 
гостей Даниэля Перетца. 

Но недолго музыка играла, 
в течение трех минут все пе-
ревернулось с ног на голову, 
карагандинцы пропустили 
подряд два мяча. Главный тре-
нер гостей голландец Патрик 
ван Лиувен угадал с заменами. 
Нападающий Ави Риган точно 
пробил в одно касание в ниж-
ний угол ворот «Шахтера», за-
тем Эден Шамир вывел свою 
команду вперед - 1:2. В остав-
шееся время гости решили не 
рисковать, отошли всей ко-
мандой назад, пытаясь сохра-
нить счет. Игроки «Маккаби» 
не позволяли хозяевам поля 
отдавать точные передачи и 
чувствовать себя комфортно. 
К сожалению, у футболистов 
«Шахтера» не нашлось ве-
ских аргументов, чтобы пере-
ломить ход встречи и уйти от 
поражения. 

 Добившись победы, футбо-
листы «Маккаби» перед от-
ветным матчем на своем поле 
в Тель-Авиве сделали весо-
мую заявку на выход в груп-
повой этап Лиги конференций 
УЕФА.

«Шахтер» (Караганда, Ка-
захстан) - «Маккаби» (Тель-
Авив, Израиль) - 1:2 (0:0)

Голы: Умаев 73, Рикан 75, 
Шамир 77

«Шахтер»: Шацкий, Ла-
манж, Хозин, Граф, Буйволов, 
Назаренко (Кыбырай 65), Ми-
тошевич (Рустемович 83), Бу-
корац, Мавутор (Бакаев 72), 
Шикавка (Наымханов 65), 
Таттыбаев (Умаев 72).

«Маккаби»: Перетц, Сабо-
рит, Нахмиас, Эрнандес, Же-
ралдеш, Йейни (Шамир 66), 
Рикан, Глазер, Бен-Хаим (Озез 
66), Халяйла (Альмог 87), Гер-
реро (Шахар 87).

 Главный арбитр: Срджан 
Йованович (Сербия)

19 августа. Нур-Султан. 
Стадион «Астана-Арена». Без 
зрителей. 

ФУТБОЛ

Недолго музыка 
играла…

ВО ВРЕМЕНА РАСЦВЕТА 
ШЕЛКОВОГО ПУТИ 
ОАЗИС БЕКТАУ-АТА 
СТАЛ СВОЕОБРАЗНЫМ 
МАЯКОМ НА ПУТИ 
ТОРГОВЫХ КАРАВАНОВ, 
ИДУЩИХ СЕВЕРНЫМ 
ПУТЕМ ЧЕРЕЗ 
ПРИБАЛХАШЬЕ.

Семен НЕВЕРОВ

В первом матче раунда плей-офф Лиги конференций 
УЕФА карагандинский «Шахтер» в Нур-Султане 
встречался с командой «Маккаби» из Израиля, уступив 
в упорной борьбе со счетом 1:2.

Куаныш ЖУМАШЕВ

Урочище Бектау-ата является колоритной и впечатляющей природной 
достопримечательностью. Эти удивительные скалы находятся сравнительно недалеко от 
города Балхаша, но известны далеко за пределами Казахстана и вызывают интерес как у 
туристов, так и тех, кто ищет исцеления от заболеваний.


